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Встречайте лето 
с новинками от «Паратовъ»

Шеф-повар ресторана «Паратовъ» Роман ХОДКЕ-
ВИЧ недавно вернулся с московской гастрономиче-
ской ярмарки, и не с пустыми руками. Кулинарный 
арсенал маэстро пополнился уникальными рецеп-
тами новых блюд, которые Роман включил в меню 
«Паратова». 

Теперь у всех посетителей ресторана есть возможность 
не просто прекрасно провести время в уютной атмосфе-
ре ресторана на воде, но и расширить свой гастрономи-
ческий кругозор. А вдохновиться тут есть чем: от шафра-
нового ризотто с тигровыми креветками-гриль и марино-
ванными томатами до авторского блюда – трески, припу-
щенной в белом вине и поданной с оригинальным пюре из 
зеленого горошка.

Согласитесь, обновленное авторское меню — это чу-
десный повод посетить «Паратовъ». Устройте себе импро-
визированную персональную дегустацию новых блюд, где 
знакомые, но всегда таящие сюрпризы нотки японской 
кухни гармонично соседствуют с европейскими тради-
циями. Мастерство поваров вы всегда можете оценить 
за дружеской трапезой или романтическим ужином под 
аккомпанемент джаза в ресторане «Паратовъ»: набереж-
ная Северной Двины, 26, Морской-речной вокзал, при-
чал № 152. 

Актуальные новинки в «Паратове» – это только начало! 
Совсем скоро здесь презентуют летнее меню.

Встречаем лето в клубе «Паратовъ»!

Меню
Реклама

тел. (8182) 

48-41-41
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Â Àðõàíãåëüñêîé îáëàñòè 
175 îáúåêòîâ 
íåçàâåðøåííîãî 
ñòðîèòåëüñòâà îáùåé 
ñòîèìîñòüþ 8 ìëðä ðóáëåé. 
Ïî ìíåíèþ ãóáåðíàòîðà 
Èãîðÿ ÎÐËÎÂÀ, òðåòü 
èç íèõ íóæíî çàêðûâàòü 
êàê áåñïåðñïåêòèâíûå. 
«Ðàçìîðîçêà» îñòàëüíûõ 
òàêæå ïîä áîëüøèì 
âîïðîñîì. 
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Резонанс

Закон о выборах губернатора  ■
представлен в парламент

Облизбирком внес на рассмотрение областного Со-
брания депутатов законопроект, устанавливающий по-
рядок подготовки и проведения выборов губернатора 
Архангельской области. 

Правом выдвижения кандидатов наделяются полити-
ческие партии, которые могут выдвигать как членов дан-
ной партии, так и беспартийных лиц. Кандидатура должна 
быть поддержана 10% депутатов представительных орга-
нов и (или) избранных на выборах глав муниципальных об-
разований Архангельской области, включая территорию 
Ненецкого автономного округа. При этом 10% из их числа 
должны представлять органы местного самоуправления 
муниципальных районов и городских округов.

Избранным будет считаться кандидат, который получит 
на выборах более половины голосов избирателей. Если ни 
один из участников предвыборной гонки не наберет необ-
ходимого числа голосов, предусмотрено проведение по-
вторного голосования через 21 день. 

«Subway» закрыла  ■
кишечная палочка

Суд приостановил деятельность кафе «Subway» в тор-
говом центре «Пирамида» в Архангельске на 25 суток.

В управление Роспотребнадзора по Архангельской об-
ласти обратилась архангелогородка с жалобой на нека-
чественное предоставление услуг в этом кафе. К заявле-
нию гражданка приложила медицинские документы, под-
тверждающие факт отравления. Была организована вне-
плановая проверка предприятия общественного питания 
«Subway», принадлежащего индивидуальному предприни-
мателю Андрею ЧЕМАКИНУ. Проверка показала, что про-
дукция «Subway» содержит бактерии группы кишечной па-
лочки, а также золотистого стафилококка, сообщает пресс-
служба ведомства. 

Спор о «северных»  ■
выиграл работник 

Архангельский областной суд оставил в силе реше-
ние суда первой инстанции о взыскании недоначислен-
ной заработной платы в пользу работника одного из ле-
соперерабатывающих предприятий региона. 

Это было первое положительное решение суда по на-
числению «северных» сверх МРОТ в коммерческой орга-
низации в нашей области. Жалоба работодателя оставле-
на без удовлетворения. Напомним, что в местностях, при-
равненных к районам Крайнего Севера, начисленная зара-
ботная плата не должна быть меньше 7839 рублей, а в рай-
онах Крайнего Севера — меньше 10 144 рублей. 

СМП выплатит дивиденды ■
ОАО «Северное морское пароходство» подвело ито-

ги финансово-хозяйственной деятельности за 2011 
год. Прибыль СМП до налогообложения составила 
36,8 млн рублей.

За 2011 год перевезено 1,5 млн тонн грузов. Флот паро-
ходства транспортировал продукцию лесопромышленного 
комплекса Архангельской области и соседних регионов, ме-
таллопродукцию отечественных компаний и др. Значитель-
ных результатов достигла компания в Арктике. В район Бай-
дарацкой губы суда пароходства совершили 40 рейсов с обе-
тонированными трубами. По трассе Севморпути теплоход 
«Пионер Молдавии» доставил из Норвегии на Сахалин уни-
кальный крупногабаритный груз – манифольд общим весом 
407 тонн для проекта «Сахалин-3». Теплоходы «Технолог Коню-
хов» и «Пионер Карелии» транспортировали в заполярный порт 
Тикси оборудование для установки гидрометеостанции. 

По итогам работы за 2011 год объявлена выплата диви-
дендов в размере 5,78 рубля на одну привилегированную 
акцию, сообщает пресс-служба ОАО «СМП». 

Ситуация: Соловкам не оставили выбораАкценты
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Об этой ситуации СМИ 
писали не раз. Резонанс-
ным поводом для публика-
ций стало, в частности, на-
значение Романа БАЛАШО-
ВА заместителем губерна-
тора Архангельской облас-
ти по развитию Соловецко-
го архипелага. Это кадро-
вое решение было, мягко 
говоря, странным. Хотя бы 
потому, что чиновник обла-
стного уровня может кури-
ровать исполнение полно-
мочий, переданных с регио-
нального уровня на муници-
пальный – районный или го-
родской, если, конечно, есть 
такая необходимость. Тогда 
как Соловки – «всего лишь» 
сельское поселение, уголок 
Приморского района. Следуя 
такой логике, можно завес-
ти заместителя губернатора, 
скажем, по делам плесецко-
го поселка Конево. 

Однако после всех пер-
турбаций с выборами главы 

Соловков Роман Балашов 
уже не выглядит «свадебным 
генералом».

ЗА СЕБЯ 
И ЗА ТУ ПАРТИЮ

В отсутствие местно-
го руководства возможно-
сти наблюдателей от «дома 
с оленем» значительно рас-
ширяются. Местные жители 
давно говорят о том, что вы-
боры на Соловках никак не 
организуются именно ста-
раниями архангельских гон-
цов. Региональное отделе-
ние ЛДПР (эта партия являет-
ся активным участником со-
бытий: из двух реальных пре-
тендентов на пост главы по-
селения один – выдвиженец 
либерал-демократов, второй 
– собственно «жириновец»), 
написало вполне официаль-
ный пресс-релиз, в котором 
Романа Балашова упрекну-
ли в неких встречах с члена-
ми соловецкой ТИК, после 
которых те вдруг почувство-
вали недомогание и не смог-
ли провести выборы, назна-
ченные на 15 мая.

«10 мая в Архангельск по 
факсу поступили заявления: 
четверо членов ТИК пожало-
вались на состояние здоро-
вья, причем в одних и тех же 
формулировках. Какая эпи-
демия сразила более поло-
вины состава ТИК одномо-
ментно, в облизбиркоме раз-
бираться не стали. Просто 
констатировали, что выборы 
на Соловках проводить неко-
му, потому что в комиссии ос-
талось всего два работоспо-
собных представителя», – пи-
шут партийцы.

Почему так случилось? 
Возможно, как раз потому, 
что в выборах участвовали 
бы два «жириновца»: Аркадий 
ПАВЛОВ и Алексей ЕФИПОВ. 
Самовыдвиженец — а на деле 
человек, считающийся канди-
датом от партии власти, — Де-
нис ТАРАСОВ выбыл из гонки: 
подписные листы оказались 
не в порядке. То ли по при-
вычке понадеялись на адми-
нистративный ресурс, то ли и 
вправду забыли о формально-
стях, но листы у Тарасова ока-
зались старого образца, что и 

выяснилось при вмешатель-
стве судебных органов.

ЛАКОМЫЙ КУСОЧЕК
Казалось бы, за что бо-

роться? Много ли полномо-
чий у местной власти? Одни 
обязанности: трубу отремон-
тировать, дорогу подлатать, 
а денег в бюджете обычно и 
на это не хватает. Кандидатов 
на посты глав поселений — 
раз-два и обчелся, хотя в глу-
бинке такая должность явля-
ется гарантией хотя бы ста-
бильной зарплаты. 

С Соловками ситуация 
иная. Как считает политолог 
Андрей ЧУРАКОВ, федераль-
ные и региональные органы 
власти заинтересованы в 
том, чтобы поставить во гла-
ве поселка своего человека, 
чтобы без проблем провести 
отселение жителей на мате-
рик. Русская Православная 
Церковь проявляет все боль-
ше интереса к архипелагу. 
Уже есть готовый сценарий — 
Валаам. Этот остров на Ла-
дожском озере после выез-
да населения (есть мнение, 

Отложены до октября

Всемирно известным 
Соловецким 
островам в родном 
государстве решили 
помочь материально, 
но не дали выбрать 
собственную, 
местную власть. Дело 
в том, что в числе 
кандидатов на пост 
главы поселения 
остались только люди 
не из «правильной» 
партии. Поэтому, 
по причине внезапной 
болезни членов 
территориальной 
избирательной 
комиссии, 
голосование так 
и не состоялось. 
Почему федеральным 
и областным 
чиновникам не нужен 
глава Соловков, 
подкрепленный 
кредитом доверия 
населения?

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК
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Эхо недели
Тенденция: Строительная отрасль потеряла 3000 рабочих мест 

Скандалы: Пирамиде «мешают» пресса и власть

что вынужденного) стал цер-
ковной вотчиной. «Задача об-
легчалась тем, что на Валааме 
как раз не было местной вла-
сти», — считает эксперт.

Соловецкий архипелаг по-
тенциально еще более при-
былен, так как интересен не 
только паломникам, но и за-
падным, и российским тури-
стам, независимо от вероис-
поведания. Это понимают не 
только распорядители финан-
сов в деятельности РПЦ.

Экс-губернатор Архан-
гельской области Илья МИ-
ХАЛЬЧУК в свое время об-
молвился, что жители Со-
ловков могут быть отселе-
ны на материк — на побе-
режье Белого моря, где по-
лучат благоустроенные кот-
теджи. Коттеджи-то получат, 
а вот чем они будут зараба-
тывать на жизнь? В отличие 
от Соловков, «студеное» по-
бережье туристами не облю-
бовано, рыбколхозы в загоне. 
Избранный глава, особенно 
от оппозиции, мог бы поспо-
рить с властью и РПЦ в этом 
вопросе, но кандидат, близ-

кий к госструктурам, вряд ли 
станет это делать.

А КТО СПОРИТ?
В Денисе Тарасове ви-

дят протеже крупной столич-
ной компании, которой яко-
бы дана на откуп реализация 
дорогостоящих строительных 
проектов на Соловках. На их 
реализацию будет выделе-
но от 15 до 60 млрд рублей. 
Среди статей расходов есть, 
скажем так, спорные. Напри-
мер, строительство в посел-
ке «зимнего» туалета стоимо-
стью аж 10 млн рублей. К сло-
ву, в эту пору туристы на ост-
рова практически не ездят. 

Создается впечатление, 
что правительство области 
относится к Соловецким ост-
ровам и их жителям как к не-
коему ресурсу, которым мож-
но свободно распоряжаться. 
К чему приведет такой под-
ход — неизвестно. Ясно одно: 
в выстраивании «соловецкой 
вертикали» власть не особен-
но-то стесняется, хотя исто-
рия с выборами главы посе-
ления успела просочиться и в 
федеральные СМИ. 

Губернатор Архангель-
ской области Игорь ОРЛОВ 
ничего экстраординарного в 
происходящем на архипелаге 
не видит. «Всё было сделано 
правильно (или «Жизнь рас-
порядилась правильно», если 
следовать цитатам официаль-
ных СМИ. — Прим. авт.). Со-
ловкам нужен способный ме-
неджер», — считает он.

Способный менеджер ост-
ровам и впрямь не помешал 
бы, но только выбрать его 
должны сами жители в конку-
рентной борьбе между кан-
дидатами, и не факт, что ве-
роятный ставленник москов-
ских стройкомпаний окажется 
в этой гонке фаворитом. 

Так или иначе, выборы на 
Соловках отложены до октяб-
ря, и подготовиться к ним есть 
время как у кандидата от вла-
сти, так и у «альтернативных» 
претендентов. 

На сайте Сергея Мавро-
ди поясняется, что проект 
запускается для того, что-
бы успокоить вкладчиков, 
которые впали в панику по-
сле сообщений о возобнов-
лении уголовного дела в от-
ношении его персоны. Дабы 
все вкладчики не переложи-
ли средства в «МММ-2012», 
в «МММ-2011» проценты по 
вкладам будут выше. Сооб-
щается также, что деньги, 
которые будут поступать 
в новый проект, частично 
пойдут в предыдущую пи-
рамиду. 

Напомним, что о запуске 
проекта «МММ-2011» («Мы 
Можем Многое») Мавроди 
объявил в январе прошлого 
года. Сейчас в СМИ прохо-
дит информация о прекра-
щении выплат по вкладам в 
системе «МММ», однако ос-
нователь пирамиды призы-
вает ее участников не пани-
ковать.

«Это не системный кри-
зис, поэтому все зависит от 
поведения вкладчиков, – рас-
суждает Мавроди в своем ви-
деообращении, размещен-
ном в сети Интернет. – Сле-

дует наложить добровольный 
мораторий на выплаты: не за-
бирайте деньги хотя бы два 
месяца. Главная задача на 
сегодня – поддерживать при-
ток новых участников проек-
та и пока выплачивать выиг-
рыши только им». 

Куратор пирамиды 
в Архангельске Никита 
ТЫТКИН также полон опти-
мизма.

«Идет реструктуриза-
ция, направленная на по-
вышение стабильности сис-
темы, – считает он. – Такое 
может произойти на каждом 

предприятии. Проблемы с 
выплатами есть в нерабо-
тающих структурах «МММ», 
но организация в Архан-
гельске к ним не относится. 
Сейчас введен ограничи-
вающий режим вывода де-

нег («режим спокойствия»)– 
такой же, как в марте 2012 
года, когда Мавроди поса-
дили на пять суток за неуп-
лату штрафа. «Режим спо-
койствия» продлится еще 
недели две». 

«МММ» скорее жив?..
Основатель 
знаменитой 
финансовой 
пирамиды Сергей 
МАВРОДИ запускает 
очередной проект: на 
смену «МММ-2011» 
придет «МММ-2012». 
Его последователи 
в Архангельске 
уверены, что 
пирамида, несмотря 
на «происки» властей 
и СМИ, будет жить. 

Участники «Стройиндустрии» вни-
мательно слушали главу региона, ста-
раясь понять, искренен ли он в своих 
призывах или это свойственная пред-
шественнику Орлова — Илье МИХАЛЬ-
ЧУКУ — публичная профанация созида-
тельной работы.

Охарактеризовав состояние строи-
тельной отрасли как «отвратительное», 
упомянув безответственность генпод-
рядчиков из других регионов страны, 
заполонивших область при прежнем 
губернаторе, Игорь Орлов предложил 
строителям создать единую площад-
ку в формате, скажем, отраслевой ас-
социации для выработки совместных 
решений.

«Существующий формат общения, 
когда я вынужден выяснять позицию 
каждого представителя отрасли в от-
дельности, а потом слышать, что кого-то 
«люблю больше», а кого-то меньше – это 
не есть хорошо», – заявил Орлов.

Он попросил строителей напрямую 
указывать ему на нерадивых чиновни-
ков, и тут же, написав на листе бумаги 
адрес личной электронной почты, от-
правил его по рядам.

Возмущение Игоря Анатольеви-
ча вызвали, в частности, сложившаяся 
практика предоставления земельных 
участков для индивидуального строи-
тельства многодетным семьям на «бо-
лоте», использование дорогих материа-
лов при строительстве школ и детсадов, 
нехватка в области производств строй-
материалов. 

Министр строительства и ЖКХ 
Игорь ВОЙСТРАТЕНКО, в свою оче-
редь, признал, что развитию отрасли 
мешают административные барьеры, 
низкая обеспеченность участков объ-
ектами коммунальной и инженерной ин-
фраструктуры, недостаточный уровень 
внедрения современных технологий, де-
фицит квалифицированных кадров. 

Правда, все эти проблемы озву-
чивались и на предыдущих форумах. 
В прошлом году, к примеру, заместитель 
министра строительства области Алек-
сандр ШЕСТАКОВ отметил низкий уро-
вень загрузки производителей строй-

материалов региона – от 30% до 70%. 
Да и оборудованы эти предприятия на 
уровне прошлого века. Так, Савинский 
цементный завод ориентируется на по-
требителей за пределами области, мо-
тивируя это тем, что работа с местны-
ми заказчиками сырья невыгодна из-за 
временных издержек по причине бездо-
рожья. Между тем разведанные залежи 
глины в области оцениваются в 30 млн 
тонн – этого хватит на 50 лет активно-
го производства цемента. А запасы ба-
зальта в регионе — более 1 млрд тонн – 
с его использованием можно построить 
120 тысяч километров дорог! 

«Считаю, что строительный сектор 
нуждается в существенной государст-
венной поддержке, – заявил Войстра-
тенко. – У нас на балансе 170 объектов 
незавершенного строительства, кото-
рые оцениваются в 8 млрд рублей. Что-
бы завершить строительство, необхо-
димо стимулировать инвестиции. Мы 
готовы продавать долгострои, причем 
за земельные участки отдельно платить 
не придется». 

Председатель комитета Архан-
гельского областного Собрания де-
путатов по строительству, предпри-
нимательству и инвестициям Вик-
тор КАЗАРИНОВ, представляющий 
Северодвинск, начал с заявления об 
отсутствии личных интересов в строй-
индустрии и сразу же выразил сомне-
ние в целесообразности строительст-
ва металлокаркасных домов в Цигло-
мени, где недавно сгорели несколько 
деревянных жилых зданий: «В области 
нет своего металлокаркасного произ-
водства, зато есть негативный опыт ра-
боты с подрядчиками из других регио-
нов, как, например, в истории с косто-
резным училищем в селе Ломоносово. 
Почему бы не обратить внимание, в ча-
стности, на каркасно-панельное про-
изводство северодвинской компании 
«Беломорлес»?» 

На это губернатор заметил, что ре-
шение по технологии строительства жи-
лья для погорельцев еще не принято.

Отдельно Виктор Казаринов посе-
товал на чиновников мэрии Архангель-
ска, согласовывающих строительные 
процедуры: «На протяжении многих лет 
к нам в комитет поступают жалобы на 
препоны, возводимые администраци-

ей областного центра. От получения 
земельного участка до разрешения на 
строительство проходит год. Создает-
ся такое впечатление, что препятствия 
для бизнеса специально придумывают-
ся, чтобы лучше «смазывались колеси-
ки»… Недавно один из заявителей рас-
сказал, что ему предложили заплатить 
10 млн рублей, чтобы «ускорить» полу-
чение участка земли в черте города. 
А обращаться в правоохранительные 
органы бесполезно: результата не бу-
дет, а вот бизнес можно и потерять».

По мнению Виктора Казаринова, 
именно из-за административных барь-
еров в Архангельске сокращаются объ-
емы строительства: «В последнее вре-
мя город потерял порядка 3000 рабо-
чих мест в этой отрасли», – отметил де-
путат.

От имени самих строителей в оче-
редной раз выступил исполнительный 
директор СРО НП «Союз профессио-
нальных строителей» Василий МУРАШ-
КИН — выдал порцию критики по пово-
ду 94-го федерального закона, регла-
ментирующего размещение органами 
власти заказов на поставки товаров и 
выполнение работ. 

«Не в моих силах изменить феде-
ральное законодательство, – ответил 
Орлов. – Нам просто надо научиться ра-
ботать в этих рамках. Например, чтобы 
гостендеры не выигрывали недобросо-
вестные подрядчики, можно в конкурс-
ных условиях прописывать наличие у 
них страховки, своей производствен-
ной базы, положительной налоговой ис-
тории и т. д.». 

Главная претензия местных застрой-
щиков к мэрии Архангельска – отсутст-
вие четких планов строительства, на ко-
торые бизнес мог бы ориентироваться в 
долгосрочной перспективе. Да, муници-
палитет предлагает инвесторам по ми-
нимальной цене 43 участка для нового 
строительства, при этом главное усло-
вие – расселение ветхих домов, распо-
ложенных на этой территории. Плани-
руется снести 340 «деревяшек», новые 
квартиры должны получить 10 тысяч го-
рожан. Но при этом о строительстве со-
путствующей инфраструктуры (детса-
дов, школ) речи не идет. 

В завершение официальной части 
Игорь Орлов отметил несколько «гнилых 
зубов» в строительной отрасли, которые 
он намерен вылечить (то бишь довести 
до ума) в текущем году: «шестилетней 
выдержки» ФОК на стадионе «Труд» в Ар-
хангельске, дорога из аэропорта в город 
и новый корпус областной больницы, 
с которым власти носятся со времен гу-
бернаторства Анатолия ЕФРЕМОВА.

Губернатор нашёл 
«гнилые зубы» 
Программа VIII регионального форума «Стройиндустрия», 
прошедшего 16—17 мая в Архангельске, оказалась 
несколько скомканной: губернатор Архангельской области 
Игорь ОРЛОВ приехал на встречу со строителями раньше 
запланированного времени и три часа призывал их к 
активному диалогу с властью.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Соловецкий 
архипелаг прибылен, 
потому что 
интересен 

не только паломникам, 
но и западным, 
и российским туристам, 
независимо 
от вероисповедания. 
Это не дает покоя 
не только распорядителям 
финансов от РПЦ, но и 
чиновникам госструктур. 
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Бизнес и власть
Депутатский портфель: Малый бизнес в Архангельске «отходит» от кризиса 

— Александр Михайлович, 
по каким показателям вы суди-
те о развитии малого и средне-
го предпринимательства в Ар-
хангельске? Есть повод для оп-
тимизма?

— В Архангельске более 2400 
малых предприятий, 13 600 инди-
видуальных предпринимателей. 
И что особенно важно, в этой сфе-
ре работает около 70 тысяч чело-
век, или 39% от общего числа за-
нятых в экономике: вдвое больше, 
чем в среднем по области. Доля 
налоговых поступлений от малого 
и среднего бизнеса (МСБ) в город-
ской бюджет увеличилась с 8,3% в 
2008 году до 13,4% в 2011-м. С уче-
том кризисных явлений тех лет та-
кие цифры просто поражают. 

Никто не говорит, что проблем 
нет, но в создании условий для 
МСБ Россия постепенно прибли-
жается к высокоразвитым странам 
— таким например как Германия, 
где бюджеты городов на 80% со-
стоят из налоговых поступлений 
от бизнеса. И у нас предпринима-
тельство начинает работать как 
финансовая «подушка», которая 
хотя бы частично снимает зави-
симость социальных программ от 
цен на нефть и другие ресурсы. 

— В компетенции депутат-
ской комиссии, которую вы 
возглавляете, решение мно-
гих вопросов, касающихся пре-
доставления земли. Насколько 
благоприятна ситуация с этим 
активом в черте города? 

— Как вы знаете, у земли в Ар-
хангельске сейчас два распоряди-
теля и с 2007 года основным явля-
ется область. Не буду напоминать 
политическую ситуацию, но оче-
видно, что для города такое реше-
ние было вынужденным. В 2011-м 
мы не раз возвращались к дан-
ному вопросу, потому что градо-
строительные функции остались 
за муниципалитетом. Такой двой-
ственный подход мешает и строи-
тельству, и оперативному предос-
тавлению участков в аренду субъ-
ектам МСБ. 

Мэр Архангельска Виктор ПАВ-
ЛЕНКО не раз выступал с инициа-
тивой о возвращении полномо-
чий администрации города, од-
нако она не находила поддерж-
ки у региональных властей. Функ-
ция распоряжения участками в 
границах областного центра — 
очень сильный инструмент, но от-
странить от этих процессов муни-
ципалитет невозможно по феде-
ральному законодательству. 

Что касается «запасов» земли 
для предпринимательской деятель-
ности, до кризиса 2008 года спрос 

на нее был очень высок, ощущал-
ся дефицит площадей. Однако за-
тем на протяжении нескольких лет 
владельцы участков пытались вер-
нуть вложенные деньги, «выкиды-
вали» купленное на рынок, уступа-
ли права. Сейчас ситуация стаби-
лизировалась: нет ни ажиотажа, ни 
дефицита. Стали актуальнее дру-
гие проблемы. Оставшаяся земля 
сложна для освоения, на нее нала-
гаются дополнительные обязатель-
ства — по расселению ветхих до-
мов, переносу коммуникаций и т. 
д. Участков без обременений в цен-
тре города уже не найдешь. 

— Недавние конкурсы на вы-
деление земли под жилищную 
застройку оставляют впечатле-
ние, что существуют некие до-
говоренности между крупными 
строительными компаниями го-
рода, из-за чего бюджет недос-
читывается денег.

— Основная цель програм-
мы, которая сейчас обсуждается 
в СМИ, — не единовременное по-
лучение некой суммы в казну. Ее 
предназначение в том, чтобы снять 
обязательства с бюджета: рассе-
лить хотя бы два-три десятка вет-
хих домов за счет застройщиков. 

— На майской сессии, в от-
чете об исполнении бюджета 
на 2011 год, упоминались не-
дополученные доходы по плану 
приватизации муниципально-
го имущества — свыше 100 млн 
рублей. С чем это связано? 

— Долгое время, до кризиса 
2008 года, мы продавали эти пло-
щади по стоимости, близкой к рас-
ценкам городов-миллионников. 
Сейчас спрос на недвижимость 
растет, но до предкризисного уров-
ня ему еще далеко. Есть смысл при-
держать имущество, которое сего-
дня не продается с аукциона, ведь 
это объективно единственный спо-
соб получить максимальный доход 
в городской бюджет. 

— Наблюдается ли сегодня 
интерес бизнеса к использова-
нию преимущественного права 
выкупа помещений из муници-
пального перечня недвижимо-
сти, предназначенной для субъ-
ектов предпринимательства?

— Безусловно, и это результат 
совместной работы нашей комис-
сии и департамента муниципаль-
ного имущества мэрии Архангель-
ска. Еще два-три года назад пред-
приниматели с трудом могли вос-
пользоваться этим правом. Теперь 
сама процедура стала проще.

Большую роль сыграло исклю-
чение НДС из конечной стоимости 
имущества. Вплоть до 2011 года 
цена на помещение, установлен-
ная по результатам независимой 
оценки, за счет включения этого 
налога в выкупную стоимость воз-
растала на 18%. Причем НДС нуж-
но было заплатить сразу. Государ-
ство пошло навстречу, отменив эту 
практику. Кроме того, появились 
прецеденты, когда суд вставал на 
сторону предпринимателей, оспа-
ривающих данные оценщиков не-
движимости. 

И еще один принципиальный 
момент. Согласитесь, что содер-
жать свои помещения в порядке 
и своевременно проводить в них 
капитальный ремонт — функция 
арендодателя. Однако не при-
помню, чтобы в бюджет Архан-
гельска когда-либо закладыва-
лись средства на эти цели. Арен-
даторы сами вкладывали деньги 
в капитальные работы на объек-
тах, и возникали дикие ситуации, 
когда их после 10—15 лет пользо-
вания объектами выгоняли на ули-
цу. Сейчас алгоритм отработан, 
и это действенный шаг в поддерж-
ке МСБ. Конечно, не все муници-
палитеты охотно расстаются с не-
движимостью, дающей стабиль-
ный доход, но предприниматель-
ство не есть функция власти, а 
сдача зданий в аренду — тот же 
бизнес. 

— В 2011 году для МСБ в Ар-
хангельске ввели 10-процент-
ную льготу по аренде муници-
пальных помещений, которая 
вызвала немало споров: изна-
чально преференция была пре-
доставлена не по всем догово-
рам, а только по вновь заклю-
чаемым. Эта ситуация как-то 
разрешилась?

— В общем, да. Если предос-
тавлять льготу, то всем: это пози-
ция комиссии и моя лично. Понача-
лу обращений было действительно 
много. Те предприниматели, кото-
рые обратились к нам по данному 
вопросу, льготу получили. 

— Почему так мало предпри-
нимателей бывает на ежегод-
ных конференциях по пробле-
мам МСБ? Есть ли в Архангель-
ске сильные бизнес-объедине-
ния, помимо представительст-
ва «Опоры России»?

— Согласен, конференция 
«приживается» плохо. Если мно-
гие предприниматели, в том числе 
наиболее известные в городе, не 
посещают это мероприятие, зна-
чит, они не воспринимают его как 
площадку для решения конкрет-
ных вопросов. Я считаю наибо-
лее действенными бизнес-объе-
динения по отраслевому прин-
ципу. Возьмем, к примеру, архан-
гельскую ассоциацию автотранс-
портников: они и суды выигрывают, 
и добиваются определенных реше-
ний от органов власти. Турфирмы 
города составили костяк регио-
нальной туристской ассоциации. 
К сожалению, пока это единичные 
примеры. В рознице, в ритейле в 
частности, обычно каждый сам за 
себя. Между тем наша комиссия 
обязательно поддержала бы про-
ведение на городском уровне от-
раслевых бизнес-конференций. 

— Каких инициатив комис-
сии можно ожидать в ближай-
шие месяцы?

— Наверное, одним из ключе-
вых станет еще один вопрос, свя-
занный с предоставлением земли. 
Мы планируем выйти на уровень 
Правительства области и област-
ного Собрания депутатов с пред-
ложением внести коррективы в 
положение об арендной плате за 
пользование земельными участка-
ми под строительство: в этом до-
кументе есть ощутимые перекосы. 
В частности, последними измене-
ниями в разы увеличена арендная 
плата по площадкам незавершен-
ного строительства. 

Кризисные процессы прошед-
ших двух-трех лет в решении данно-
го вопроса остались без внимания. 
Многие компании для того, чтобы 
сохранить вложения, переждать не-
благоприятный момент на рынке, 
оформили тогда незавершенное 
строительство. Сейчас заморожен-
ные в этот период стройки раскон-
сервируются. Вот здесь бы госу-
дарству поддержать бизнес, пере-
смотреть повышающие коэффици-
енты в формуле расчета арендной 
платы! Но нет: застройщик возоб-
новляет работы и тут же сталкива-
ется с новыми, драконовскими пра-
вилами игры. Этот удар уже почув-
ствовали на себе многие предпри-
ниматели Архангельска. Надеемся, 
что наши предложения по стабили-
зации ситуации будут услышаны. 

Чтобы не играть в запасе

Доля налоговых 
поступлений от малого 
и среднего бизнеса 
в бюджет Архангельска 
увеличилась с 8,3% 
в 2008 году до 13,4% 
в 2011-м. В полку 
небольших предприятий 
и индивидуальных 
предпринимателей 
также не отмечается 
количественных потерь. 
Вместе с тем 
в городе практически 
не осталось коммерчески 
привлекательной земли, 
а спрос на недвижимость 
еще не достиг 
предкризисного 
уровня. Свою оценку 
этим тенденциям дает 
Александр ФРОЛОВ, 
председатель 
депутатской комиссии 
по экономике, 
собственности 
и предпринимательству 
Архангельской .
городской Думы. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Постоянная комиссия по экономике, собственности и 
предпринимательству образована 28 октября 2009 года. Ее предсе-
дателем является Александр ФРОЛОВ, заместителем председателя 
— Борис КЛИМОВ. В состав комиссии входят также депутаты Вла-
димир БОХАН, Максим КОРЕЛЬСКИЙ, Владимир ХОТЕНОВСКИЙ. За 
прошедший период проведено 32 заседания комиссии, на которых 
рассмотрено 224 вопроса, в том числе 18 обращений.

СПРАВКА «БК»
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Максим КОРЕЛЬСКИЙ, 
член депутатской комиссии 
по экономике, собственности 
и предпринимательству: 

– Если говорить об итогах работы в 2011 
году, считаю, что передача в ведение области 
объектов здравоохранения, Ломоносовской 
гимназии в Архангельске была проведена на 
наиболее выгодных для города условиях, пусть 
даже без борьбы не обошлось. 

Что касается поддержки бизнеса, практи-
чески не возникает таких ситуаций, когда наши 
инициативы мэрия встречает в штыки. Другое 
дело, что вала обращений от предпринима-
телей мы не наблюдаем. Хочется лишний раз 
напомнить: если есть проблемы — приходите, 
многое решаемо и возможно. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Бизнес и власть
Дискуссия: В Северодвинске обсуждают проект «субботника на каждый день»

Согласно проекту закона 
о благоустройстве и озеле-
нении города, участвовать 
в этом процессе должны не 
только специализирован-
ные службы, но и юридиче-
ские лица, индивидуальные 
предприниматели, а также 
граждане, являющиеся соб-
ственниками или аренда-
торами зданий, земельных 
участков. Вводятся нормы, 
устанавливающие границы 
территорий, уборку кото-
рых они должны проводить 
за свой счет, своевременно 
и качественно. 

В проекте муниципаль-
ного документа подроб-
но расписаны нормативы 
уборки территории в летний 
и зимний период с перечис-
лением конкретных видов 
работ. Кстати, выполняться 
они должны поздно вечером 
или рано утром. А днем — 
всего ничего: небольшая 
поддерживающая убороч-
ка. Как это будет реализо-
вано, своими силами или с 
привлечением сторонних 
организаций, решать соб-
ственникам. Главное, чтобы 
все делалось за их счет. 

Поскольку предпринима-
тели – народ, как правило, 
экономный, невольно рису-
ется такая картина: сотруд-
ники той или иной организа-

ции, рабочий день которых 
начинается, предположим, 
в 9.00, приходят в конто-
ру часа этак на два порань-
ше, берут в руки имеющийся 
инвентарь – и вперед: под-
стригать кустарники, «осу-
ществлять замазку ран и ду-
пел на деревьях», подкраши-
вать фасады зданий…

Сюжет, конечно, автор-
ский, но от реальных норм, 
оговоренных законопроек-
том, он не так уж далек. 

Кстати, подстригать зе-
леные насаждения, к при-
меру, на свое усмотрение 
нельзя. По новым прави-

лам, эти работы должны 
осуществляться только на 
основании согласований, 
выданных отделом эколо-
гии и природопользования 
администрации города. 
А если по какой-то причи-
не на прилегающей к офи-
су территории было повре-
ждено или уничтожено де-
рево, то тут вступает в силу 
правило: «вырубил одно – 
посади два».

Обычно в штате органи-
зации всего один или не-
сколько уборщиков поме-
щений — кто из них согла-
сится в придачу стричь кус-

ты во дворе офиса или раз-
гребать снег?

К слову, нововведения 
коснутся не только коммер-
ческих организаций. Ирина 
САХАРОВА, директор севе-
родвинского лицея № 17, на 
общественных слушаниях 
напомнила, что у большин-
ства школ прилегающая 
территория довольно вну-
шительная. Для ее убор-
ки в соответствии с новы-
ми нормами технического 
персонала не хватит, а при-
влекать учащихся к этим ра-
ботам без согласия родите-
лей запрещено. 

Многие предпринимате-
ли в своих выступлениях от-
метили, что данными ново-
введениями на них возлага-
ется не только дополнитель-
ная ответственность, но и 
ощутимые финансовые за-
траты. Нарушителей пра-
вил будут ждать нешуточ-
ные штрафы. Предпринима-
тель, председатель северо-
двинского отделения «Опо-
ры России» Олег ПОПОВ 
отметил, что предприятие 
практически за любой про-
ступок с уборкой должно бу-
дет выплатить в бюджет до 
300 тысяч рублей, его руко-

водитель – в пределах 30 ты-
сяч. Причем контроль за ис-
полнением этих требований 
администрация города бе-
рет на себя. По мнению Оле-
га Попова, гораздо правиль-
нее было бы создать прове-
ряющую комиссию, в кото-
рую вошли бы и предприни-
матели, и активные жители 
города.

Участники обществен-
ных слушаний отметили не-
мало недоработок и неясно-
стей в новых правилах бла-
гоустройства и озеленения 
Северодвинска и большин-
ством голосов проголосова-
ли за доработку проекта.

Запомнилась прозву-
чавшая шутка: если и даль-
ше в сфере ЖКХ будут при-
ниматься подобные непро-
думанные законопроекты, 
эту аббревиатуру следу-
ет расшифровывать так – 
«Жимолость, Кентавр и Хи-
романтия». 

Общее мнение свелось к 
тому, что проект безусловно 
может пойти на пользу горо-
ду, если его содержание не 
доведут до абсурда.

По инициативе мэра Се-
веродвинска Михаила ГМЫ-
РИНА документ направлен на 
дальнейшую корректировку, 
представлен на рассмотре-
ние Совету предпринимате-
лей города. А на утвержде-
ние местных депутатов его 
вынесут, скорее всего, не ра-
нее осени текущего года.

ЖКХ: жимолость, кентавр и хиромантия
В недалеком будущем 
северодвинским 
предпринимателям, 
руководителям компаний 
придется думать не только 
о развитии бизнеса, 
но и о том, не разрослась 
ли трава под окном офиса, 
подстрижены ли кустарники, 
не переполнены ли мусором 
урны... Администрация города 
готовит документ, который 
обяжет их участвовать 
в благоустройстве города 
на конкретных условиях. 
На общественных слушаниях 
по законопроекту было 
высказано множество 
претензий. 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК
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Городская среда
Презентация: Проект НП «Малое Никольское» вошел в число приоритетных в сфере малоэтажного жилищн

«На протяжении двух лет 
мы двигались к началу реа-
лизации своих планов, вы-
веряя каждый шаг в соот-
ветствии с Земельным и Гра-
достроительным кодексами 
РФ. Здесь я не могу не от-
метить последовательную 
поддержку проекта со сто-
роны мэрии Архангельска: 
на подготовительном эта-
пе нам было оказано содей-
ствие с изменением кате-
гории земли, оформлением 
разрешительной документа-
ции, были внесены необходи-
мые уточнения в генплан го-
рода», — подчеркнул в сво-
ем выступлении председа-
тель правления НП «Малое 
Никольское» Андрей ЖИ-
ЛИН. — Да, на организаци-
онные, юридические меро-
приятия ушло значительно 
больше времени, чем пла-
нировалось, но соответст-
венно увеличился и пере-
чень гарантий, которые мы 
можем предоставить поку-
пателям земли и застройщи-
кам. Сейчас мы переходим к 
практической части реализа-
ции проекта: 34 члена неком-
мерческого партнерства го-
товы уже этим летом начать 
строительство индивидуаль-
ных домов, идет работа над 
созданием инфраструктуры 
поселка». 

40 ТЫСЯЧ «КВАДРАТОВ» 
Участникам и гостям пре-

зентации были представле-

ны основные параметры про-
екта, даны ответы на все воз-
никшие вопросы. 

«Ма лое Никольское» 
развернется на площади 
44,6 гектара, на левом бере-
гу Северной Двины, в рай-
оне устья реки Исакогорка 
(Цигломенка). Рядом с этой 
территорией проходит ули-
ца Комбинатовская поселка 
Цигломень. До центра горо-
да — 11,5 км, что при нала-
женном транспортном сооб-
щении в будущем не станет 
препятствием для комфорт-
ной жизни и свободных ка-
ждодневных перемещений 
владельцев домов и квартир 
в «Малом Никольском». 

Вся определенная под 
застройку земля принадле-
жит частным лицам. Реше-
нием Архангельской город-
ской Думы от 23 марта 2011 
года за площадями «Малого 
Никольского» закреплен ста-
тус территории для индиви-
дуального жилищного строи-
тельства. 

Полное управление про-
ектом остается за некоммер-
ческим партнерством собст-
венников земли и застрой-
щиков: НП «Малое Николь-
ское» выступает организато-
ром всего цикла работ, от са-
мой концепции до ввода объ-
ектов в эксплуатацию. 

«И на этом наша миссия 
не заканчивается: неком-
мерческое партнерство бу-
дет обеспечивать последую-

щее обслуживание недвижи-
мости и инженерных сетей, 
решать другие насущные во-
просы поселка», — поясняет 
Андрей Жилин.

Согласно текущим расче-
там, за три года в «Малом Ни-
кольском» будет построено 
не менее 40 тысяч квадрат-
ных метров жилья. В марте 
этого года проект комплекс-
ной застройки прошел про-
цедуру согласования с глав-
ным архитектором Архан-
гельска.

СВОЙ ДОМ: 
ВОЗМОЖНЫ ВАРИАНТЫ 

Каждый участник проек-
та «Малое Никольское» име-
ет возможность выбрать из 
нескольких вариантов строи-
тельства жилья, исходя из 
собственных возможностей 
и пожеланий. Для этого тер-
ритория будущего поселка 
разделена на три части. 

10,9 га со стороны Се-
верной Двины и 5,4 га со 
стороны Цигломенки вы-
делены под индивидуаль-
ную застройку. Как пояснил 
(сразу по карте, для боль-
шей наглядности) архитек-
тор проекта Евгений БУР-
ЦЕВ, предпочтя этот вари-
ант, покупатель приобрета-
ет выбранный им участок с 
оформлением всех необхо-
димых документов на пра-
во собственности и после-
дующей регистрацией в 
ФРС. Затем он самостоя-
тельно определяется с про-
ектом дома, подрядной ор-
ганизацией и ведет строи-
тельство дома. Единствен-
ная «оговорка» состоит в 
том, чтобы соблюдать пра-
вила застройки, утвержден-
ные собранием НП «Малое 
Никольское» — к слову, ни-
чего сверхобременительно-
го в них нет. 

«Уже сегодня наше парт-
нерство предлагает более 
семи технологий строитель-
ства малоэтажных домов, 
есть ряд хорошо зарекомен-
довавших себя подрядчиков. 
Вся информация размещена 
на сайте проекта», — уточня-
ет Андрей Жилин. 

Строительство индиви-
дуальных домов со стороны 
Северной Двины планирует-
ся начать уже в июле-августе 
2012 года. 

6,2 га в центре будущего 
поселка станут зоной плани-
руемой застройки. Приобре-
тая здесь участок земли, по-
купатель одновременно под-
писывает и договор подря-
да с конкретной строитель-
ной компанией на возведе-
ние дома по предложенному 
проекту. 

«Планировка этой части 
поселка в ближайшем буду-
щем претерпит некоторые 

изменения. Дело в том, что 
в январе-феврале текущего 
года мы, проводя рекламную 
кампанию проекта, вышли на 
относительно новую тенден-
цию спроса. В нашем регио-
не, как и в Подмосковье, в Ле-
нинградской, Вологодской и 
Ярославской областях, Рес-
публике Карелия, отмечает-
ся отток горожан в возрасте 
55–70 лет в пригороды: ранее 
приватизированные или куп-
ленные квартиры пенсионе-
ры оставляют детям и вну-
кам, а сами переезжают в ча-
стные дома — поближе к при-
роде. Этот сегмент рынка не-
движимости прогнозируемо 
будет расти», — продолжает 
Андрей Жилин. 

В центре поселка «Малое 
Никольское» будут преобла-
дать небольшие одно- и двух-
квартирные дома площадью 
60–80 кв. м с земельными 
участками до трех соток. Эта 

Некоммерческое партнерство 
«Малое Никольское» оказалось в центре 
внимания на прошедшей на днях в мэрии 
Архангельска выставке современных 
технологий, новых идей и финансовых 
инструментов в сфере строительства 
быстровозводимого жилья. В мероприятии 
приняли участие представители этого рынка 
недвижимости из Москвы, Санкт-Петербурга 
и других регионов России. 
Конференц-зал администрации города 
стал площадкой для презентации проекта 
НП «Малое Никольское» по возведению 
малоэтажного поселка в Цигломенском 
округе областного центра.

Малое Никольское: от проекта к

Ян КУДРЯШОВ, 
директор департамента градостроительства 
мэрии Архангельска: 

— Данный проект в корне отличается от других своей масштаб-
ностью и последовательностью. Сделав выбор в пользу реализа-
ции своего права на строительство индивидуального жилого дома, 
стоит учесть опыт «Малого Никольского»: инициативная группа не 
ставила своей целью как можно скорее провести межевание и на-
чать продажу земельных участков — была сделана планировка тер-
ритории, разработаны проекты инженерного обеспечения будуще-
го поселка, решались вопросы транспортной доступности, про-
считывались возможные варианты архитектурных решений. Такой 
подход не идет ни в какое сравнение с хаотичным самостроем, ко-
торый, к сожалению, порой имеет место в Архангельске. Террито-
рия «Малого Никольского» обретет целостный вид, определенный 
правлением некоммерческого партнерства. 

Стоит также отметить, что в ближайшем будущем партнерство 
готово взять в управление создаваемую инфраструктуру поселка, 
индивидуальные и коллективные системы жизнеобеспечения. За 
подобными проектами — будущее в развитии малоэтажного жи-
лищного строительства в Архангельске.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виктор ПАВЛЕНКО, 
мэр города Архангельска: 

— Нехватка современного жилья — острейшая проблема Архан-
гельска. Мы продвигаемся в ее решении, участвуем в федераль-
ных и региональных программах, но прорыва, к сожалению, пока 
не наблюдается. Каждой строительной организации, готовой зай-
ти на этот рынок и работать, мы рады создать необходимые усло-
вия: помочь с согласованиями и оформлением документов, ока-
зать содействие при подключении к инженерным коммуникациям. 
Многое сделано в актуализации генерального плана города. Тех-
нология строительства домов может быть любой, главное, чтобы 
это делалось качественно, с учетом наших климатических условий, 
а стоимость квадратного метра жилья была как можно ниже. 

Исходя из перечисленных условий, мы поддержали НП «Ма-
лое Никольское». С позиции будущих жильцов поселка, его при-
влекательность, уже на первый взгляд, заключается в расположе-
нии в черте города и вместе с тем в близости к природе, проду-
манности планировки и возможности создания инфраструктуры. 
Мы не рассматриваем «Малое Никольское» как дачный поселок: 
это будет полноправный малоэтажный микрорайон Архангельска. 
В дальнейшем возможно участие муниципалитета в строительст-
ве на его территории детского сада и школы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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Городская среда
ного строительства в Архангельске

к строительству

– вторая – очередь застройки 
территории начнется в июне-
июле 2013 года.

И наконец, 9,6 га со сто-
роны речки Цигломенки и 
частично в центре предна-
значены для инвестиционной 
застройки. Участки потенци-
альным инвесторам предла-
гаются «комплектом» (линией 
или кварталом) — под возве-
дение нескольких домов или 
таунхаусов для последующей 
продажи. Начало строитель-
ство в третьем секторе также 
намечено на лето 2013 года.

А ЧТО ВОКРУГ?
При межевании террито-

рии на участки от 8 до 25 со-
ток были оставлены доста-
точные площади земли для 
строительства коммуника-
ций, зон отдыха и торгов-
ли — всего, что необходимо 
для комфортной жизни, ко-
гда хочется, чтобы все было 
«под рукой».

«В частности, почти пять 
га отведено под строительст-
во дорог, тротуаров и обуст-
ройство газонов. Учтены пло-
щадки для сбора бытовых от-
ходов, стоянок спецтехники и 
т. п. Более того, проект «Ма-
лое Никольское» предусмат-
ривает также размещение на 
территории поселка стадио-
на и других спортивных со-
оружений, оздоровительно-
го центра, бильярдного клу-
ба, детского сада, магазина, 
ресторана и других зданий 
общественного назначения 
— все это отражено в про-
екте комплексной застройки 
территории», – уточняет Ев-
гений Бурцев. 

Проекты дорог планиру-
ется заказать уже во втором 
полугодии 2012 года. Стро-
иться они будут поэтапно, по 
мере роста самого поселка. 

«Передача Северодвин-
ского шоссе на обслужива-
ние федеральных дорожных 
служб и грядущая реконст-
рукция этой трассы в 2013–
2014 годах пришлась для нас 
кстати. Мы уже встречались с 
руководством Холмогорского 
участка М-8, чтобы обсудить 
варианты примыкания доро-
ги от «Малого Никольского» и 
улицы Комбинатовской в Циг-
ломени к дороге на Северо-
двинск», – отмечает предсе-
датель правления НП «Малое 
Никольское». 

Немало вопросов при об-
суждениях проекта обычно 
связано с тем, что касается 
инженерных коммуникаций 
и ЖКХ будущего поселка. 

Чтобы избежать неоправ-
данного удорожания работ, 
все решения по комплексной 
застройке территории изна-
чально были «привязаны» к 
уже существующей системе 
коммуникаций — действую-
щим мелиоративным кана-
лам, предназначенным для 
своевременного и эффектив-
ного отведения талых и дож-
девых вод. 

Проектом предусмотре-
на водопроводная система 
с доставкой воды в каждый 
дом: «ветка» от поселка Зе-
ленец полностью обеспечит 
весь комплекс зданий «Мало-
го Никольского». 

Вопрос о строительстве 
временной ЛЭП от распре-
делительных устройств ООО 
«АСЭП» решен: предостав-
ляемых мощностей будет бо-
лее чем достаточно на пери-
од до конца 2013 года. Рабо-
ты по возведению временной 
ЛЭП начнутся в июле текуще-
го года. В перспективе эта 
линия станет частью основ-
ной системы электроснабже-
ния поселка.

Проведены встречи и кон-
сультации с руководством 
ОАО «Архэнерго» по вопро-
сам разработки и реализа-
ции проекта основного элек-
тропитания поселка «Малое 
Никольское», включения дан-
ного проекта в инвестицион-
ную региональную програм-
му. Мэрия города поддержа-
ла предложения некоммер-
ческого партнерства, связан-
ные с созданием необходи-
мых мощностей в районе за-
стройки, и направила соот-
ветствующие письма в Пра-
вительство области и ОАО 
«Архэнерго» – филиал «МРСК 
«Северо-Запада».

«Что касается отопления, 
в качестве наиболее выгод-
ного и экологически чистого 
решения мы предлагаем ус-
тановку в каждом доме водо-
грейных котлов на биотопли-
ве с возможностью их пере-
вода на электронагрев», – до-
бавляет Андрей Жилин. 

В ДЕНЕЖНОМ 
ЭКВИВАЛЕНТЕ

«В качестве примера рас-
чета стоимости квадратно-
го метра жилья в «Малом Ни-
кольском» приведу следую-
щий: возьмем каркасный дом, 
построенный по технологии 
нашего партнера — компании 
PolarSip, площадью 163 кв. м 
(двухуровневый, с высокой 
мансардой) на участке в 10 
соток. Квадратный метр в та-
ком доме будет стоит поряд-
ка 30 тысяч рублей, то есть 
почти вдвое дешевле, чем в 
новых многоэтажках в цен-
тре Архангельска. В эту сум-
му уже входят затраты на при-
обретение земли и создание 
инфраструктуры. Приходите 
в партнерство, и мы подска-
жем наиболее эффективный 
алгоритм действий», – уточ-
няет председатель правления 
НП «Малое Никольское». 

В проекте учтены различ-
ные варианты оплаты земли 
и строительных работ поку-
пателями участков: помимо 

личных накоплений застрой-
щиков это могут быть кредит-
ные средства, взятые в бан-
ках под залог другого имею-
щегося у них жилья, ипотеч-
ные продукты, бюджетная по-
мощь в рамках федеральных, 
областных и муниципальных 
жилищных программ и т. д. 
Правление НП ищет пути 
взаимодействия с Архангель-
ским отделением Сбербанка 
России, АРО ИЖК и другими 
ведущими участниками рын-
ка недвижимости.

Собственно стоимость 
проекта также не является 
секретом. Возведение до-
мов на территории комплекс-
ной застройки оценивается 
в общую сумму 1 млрд руб-
лей. Затраты на инфраструк-
туру и инженерные коммуни-
кации (дороги, водовод, ЛЭП 
и др.) составят 200 млн руб-
лей; на объекты социально-
го, бытового и обществен-
ного назначения (спортзал, 
парки, детские площадки и 
др.) — 100 млн. 

«Организуя эту презента-
цию, правление НП «Малое 
Никольское» надеется на оп-
ределенное внимание к про-
екту со стороны распоряди-
телей бюджетов различных 
уровней. Наша цель — пере-
вести проект в плоскость ча-
стно-государственного парт-
нерства в сфере строитель-
ства малоэтажного жилья на 
основе современных строи-
тельных и энергосберегаю-
щих технологий. И позитив-
ные отклики, в первую оче-
редь со стороны мэрии Архан-
гельска, позволяют судить о 
том, что эти ожидания имеют 
весомые основания», — под-
водит итог Андрей Жилин.

Антон УТЛИКОВСКИЙ,
исполнительный директор 
компании PolarSIP (Санкт-Петербург):

Андрей ТРОПИН,
член НП «Малое Никольское»:

Андрей БОНДАРЕВСКИЙ,
член НП «Малое Никольское»:

— Мы предлагаем членам НП «Малое Николь-
ское» возможность выбрать любой из проектов 
строительства дома каталога PolarSIP, прошед-
ших, как говорится, огонь, воду и медные трубы в 
ходе реализации в разных регионах России. Это 
может быть как небольшой коттедж площадью от 
50 кв. м, так и элитная усадьба, причем размер 
участка здесь не играет ведущей роли. 

Работаем индивидуально с каждым заказчиком 
и в то же время в тесном взаимодействии с архи-
тектурной группой некоммерческого партнерства. 
Правление НП на месте подробно ознакомило нас 
с особенностями территории, совместно мы вы-
брали проекты, наиболее привлекательные с точки 
зрения архитектуры, стоимости и надежности. 

«Малое Никольское» — уникальный в своем 
роде пример сотрудничества, когда участник про-
екта получает полный спектр услуг «из одних рук», 
сохраняя за собой право выбора. Я видел мно-
жество коттеджных поселков, но «Малое Николь-
ское», с учетом его расположения, задела на соз-
дание инфраструктуры, даже в масштабах Рос-
сии обращает на себя особое внимание. Подход 
к делу очень взвешенный и профессиональный. 

— Проектом «Малое Никольское» мы заинтере-
совались практически сразу. Первое, на что обра-
тили внимание, — достаточно удобный подъезд 
к территории, живописный пейзаж у реки и при 
этом близость к центру Архангельска.

Что касается технологии строительства, рань-
ше ответил бы однозначно: хотим деревянный дом. 
Теперь, познакомившись с различными предложе-
ниями строительных компаний при участии НП, рас-
сматриваем и другие варианты: благо, проектов 
много — есть из чего выбирать. Пока устраивает и 
то, как правлением партнерства решаются задачи 
с подведением к будущему поселку воды, электри-
чества, проектированием дорог. Рассчитываем на 
дальнейшие последовательные действия. 

— Из всех территорий вблизи Архангельска, ко-
торые на сегодня еще не заняты и подходят для 
индивидуального жилищного строительства,
у «Малого Никольского» одна из лучших. Собира-
юсь строить там дом, скорее всего, по индивиду-
альному проекту. На чем-то конкретном пока не ос-
тановился: жду получения ряда документов, а так-
же результатов исследования почв, чтобы опреде-
литься с типом фундамента и найти оптимальное 
соотношение между желаемым и возможным. 

Потенциальный застройщик пока осторожни-
чает и имеет на это объективные причины. На мой 
взгляд, для успеха «Малого Никольского» очень 
важно в ближайшие месяцы приступить к реаль-
ному строительству и подведению коммуникаций: 
тогда все будет развиваться гораздо активнее и 
поддержка — со стороны муниципалитета в ча-
стности — может иметь продолжение.

МНЕНИЯ

Тел. (89212) 43-01-58
www.mnikolskoe.ru
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Подробности
Тяжба: Арендаторы остались без земли

Вне офиса: Чиновники взялись за лопаты

Интересы: Молочная отрасль в РФ на пороге ВТО

– Совещание прошло в очень деловом 
тоне, — рассказывает Владимир Сергеевич. 
— И что наиболее важно, впервые председа-
тель правления «Союзмолоко» Андрей Дани-
ленко перевел противостояние между произ-
водителями молока и переработчиками в рус-
ло союзничества: к сожалению, прежде по-
добные совещания были наполнены взаимны-
ми обвинениями переработчиков и произво-
дителей молока, в основном по поводу заку-
почных цен. Сегодня всем участникам рынка 
молочной продукции наконец-то стало ясно, 
что у них общие проблемы, которые надо ре-
шать на основе согласия и компромиссов.

Есть шанс, что мирный диалог начнется 
на всех уровнях, начиная с федерального. 
В этом контексте символичны некоторые тен-
денции, характерные для нашей области. На 
протяжении многих лет областная власть от-
крыто и агрессивно обвиняла архангельских 
переработчиков в том, что именно они вино-
ваты в системном кризисе агропрома регио-
на: дескать, они устанавливают несправедли-
во низкие цены на молоко-сырье, и в этом все 
проблемы. А вот бывший директор департа-
мента АПК администрации Архангельской об-
ласти Валентин ГИНТОВ сегодня признается в 
том, что это была «не совсем корректная» по-
зиция, а проще говоря, установка — «прессо-
вать», в частности, ОАО «Молоко». Политиче-
ские мотивы выдавались за экономическую 
необходимость. 

Конечно, для молочной отрасли полезно, 
когда руководитель АПК региона и депутаты 
областного Собрания думают о восстановле-
нии интереса жителей сельских поселений к 
развитию местного производства, о создании 
достойных условий проживания в районах. 
Для этого надо искать и предлагать конкрет-
ные пути решения проблем.

Но, к сожалению, и сейчас у нас продолжа-
ется «охота на ведьм», в роли которых высту-
пают крупные местные пеработчики молока, 
один из которых — ОАО «Молоко». Профильный 
комитет областного Собрания, возглавляемый 
Надеждой ПАВЛОВСКОЙ, при каждом удоб-
ном случае обещает «порвать в клочья» пере-
работчиков и требует от ОАО «Молоко» под-
нять закупочные цены на молоко-сырье. Эти 
требования звучат в любое время, даже когда 
цены на него просто зашкаливают и основные 

поставщики получают рентабельность по при-
были 38—40%. Кстати, рентабельность круп-
нейшего переработчика области ОАО «Моло-
ко» за 2011 год составляет 3,4%. 

На мой взгляд, это чистой воды популизм, 
не имеющий к комплексному решению про-
блем отрасли никакого отношения. Такая по-
зиция депутатов вредна и опасна, ибо толь-
ко одновременное, сбалансированное разви-
тие производителей и предприятий-перера-
ботчиков может создать конкурентоспособ-
ность молочной отрасли России при вступ-
лении в ВТО.

Эти же аргументы звучали и на всероссий-
ском совещании в Минсельхозе. Заместитель 
министра сельского хозяйства РФ Александр 
ПЕТРИКОВ, президент «Союзмолоко», депутат 
Госдумы (комитет по аграрным вопросам) Ай-
рат ХАЙРУЛЛИН и руководители предприятий, 
говоря о проблемных точках отрасли, впервые 
за много лет согласились, что они лежат не в 
плоскости низких закупочных цен на молоко. 

В контексте вступления в ВТО жизнь за-
ставляет отказаться от этого застарелого су-
ждения, потому что ни производители, ни пе-
реработчики РФ и по цене, и по качеству на 
новом рынке будут неконкурентоспособны! 
Практически все предприятия молочной от-
расли в нашей стране не успели толком пе-
реоборудовать свое производство. И не надо 
призывать одних напирать на других — мы в 
одной лодке. 

Уже этим летом в России будут снижены 
таможенные пошлины на ввоз сыра, масла, 
сухого молока, и дешевых продуктов в нашем 
сегменте рынка станет еще больше. Уже сей-
час условия Таможенного союза позволяют 
ввозить в РФ дешевую продукцию белорус-
ского производства. Покупателям хорошо, но 
российским производителям плохо. Закупоч-
ные цены на молоко в Белоруссии на 30—40% 
ниже, чем в нашей стране, а производство и 
переработка его соответствует мировым ана-
логам. Белорусский сыр у нас можно купить 
по цене 150 рублей за килограмм, тогда как 
себестоимость его производства в России — 
170 руб/кг; белорусское масло стоит 90—100 
руб/кг, при «отечественной» себестоимости 
180—190 руб/кг. Полугодовые фьючерсы на 
масло, сыр и сухое молоко свидетельствуют 
о том, что эта тенденция сохранится. 

Вступление России в ВТО, смена состава Правительства РФ, 
и в том числе министра сельского хозяйства, неизбежно коснутся 
всех направлений этой отрасли экономики. О проблемах молочной 
отрасли, глобальных трендах, состоянии потребительского рынка 
шла речь на всероссийском совещании в Минсельхозе, прошедшем 
24 мая. Обсуждались вопросы, решение которых требует 
консолидированных усилий власти и бизнеса. От Архангельской 
области на совещании присутствовал Владимир ПЕТРОВ, 
генеральный директор УК «Альянс-Менеджмент», 
под управлением которой находится ОАО «Молоко». 

Будем 
резать скот 
и пить кефир 
«из пальмы»?

ООО «ПРОиС» получило в мае 2007 года 
в аренду земельный участок, расположен-
ный в районе дома № 5 по ул. Ломоносо-
ва. Спустя пять лет там по-прежнему пус-
тырь, хотя должна была появиться еще одна 
многоэтажка. Более того, не ставя в извест-
ность администрацию Северодвинска, ООО 
«ПРОиС» (директор Владимир ПРОСКУ-
РЯКОВ) в 2010 году заключило договор с 
ООО «Стройкомплекс» об участии в доле-
вом строительстве жилого дома, правовым 
обеспечением которого стало именно пра-
во аренды на земельный участок.

«Это выглядит следующим образом: 
у города есть земельный участок, он пре-
доставляется кому-то в аренду под строи-
тельство, а арендатор вместо того, чтобы 
строить, тянет время и заключает некий до-
говор с третьим лицом, накладывая без со-
гласия мэрии обременение на эту террито-
рию. Получается абсурдная ситуация, когда 
вы своей землей распорядиться уже не мо-
жете. Остается ждать, когда кто-то из «ком-
паньонов» что-нибудь построит. В резуль-
тате, как в данном примере, площадка про-
стаивает. Администрацию города, заинте-
ресованную в развитии своей территории, 
такая ситуация, понятно, не устраивает», – 
поясняет начальник правового управле-
ния Александр ПОСТНИКОВ.

Суд поддержал позицию администра-
ции Северодвинска, отказав ООО «ПРОиС» 
и ООО «Стройкомплекс» во всех претензи-
ях к городу. Договор аренды расторгнут, а 
земельный участок готов к предоставле-
нию в соответствии с земельным и анти-
монопольным законодательствами ново-
му арендатору, который будет заниматься 
строительством жилья.

Что касается ООО «Мосинвестстрой», 
эта организация также получила в аренду 
под строительство два земельных участка. 

По договору, заключенному еще в августе 
2008 года, в районе дома № 6 по ул. Ломо-
носова должно было появиться предпри-
ятие общественного питания. Тем не менее 
фирма разрешение на строительство не 
получила, к строительству не приступила.

По второму договору аренды, подписан-
ному в августе 2005 года, земельный уча-
сток в районе дома № 33 по ул. Советской 
первоначально предоставлялся индивиду-
альному предпринимателю под строитель-
ство жилого дома со встроенным детским 
кафе. В ноябре 2007 года право аренды 
перешло к ООО «Просторы», и срок дейст-
вия договора был продлен до июля 2011-го. 
В феврале 2011 года новый арендатор сно-
ва уступил свое право. На этот раз пользо-
вателем земельного участка стало уже упо-
мянутое ООО «Мосинвестстрой». И в этом 
случае более шести лет никто из аренда-
торов не только не приступал к строитель-
ству, но даже не получил разрешение на 
него. 

В первой судебной инстанции ООО «Мос -
инвестстрой» выиграло иски к админист-
рации Северодвинска. Однако эти реше-
ния мэрией были оспорены. Четырнадца-
тый апелляционный арбитражный суд при-
нял уже сторону муниципалитета, отказав 
ООО «Мосинвестстрой» во всех притяза-
ниях на земельные участки. Оба вердикта 
вступили в законную силу, сообщает пресс-
служба мэрии Северодвинска.

«Городская земля – общественный ре-
сурс, служащий для развития городской 
инфраструктуры. Она предоставляется в 
аренду под строительство жилья, торговых 
объектов и другой недвижимости на осно-
вании результатов аукционов. Каждый до-
говор аренды имеет свой срок действия. 
И если по окончании срока действия дого-
вора земля простаивает, то она должна пе-
реходить в пользование строителям, кото-
рые имеют и средства, и возможности воз-
водить необходимые городу объекты», – 
считает Александр Постников.

Срок освобождения
Стройплощадки в городе пустовать не должны: такой подход 
администрации Северодвинска к решению земельного 
вопроса в городе был поддержан арбитражным судом в двух 
инстанциях. Предметом разбирательств стали земельные участки, 
предоставленные ООО «Мосинвестстрой» и ООО «ПРОиС» 
под строительство жилого дома и учреждений общепита. Сроки 
аренды кончились, а новые объекты так и не возведены.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

На этом месте в 2001 году пожар унич-
тожил сосновый бор. 

«Надо было больше саженцев покупать», 
– заметил Шапов, орудуя специальным по-
садочным инструментом с веселым фин-
ским названием «Путипутка». 

«В прошлом году у нас случилось четы-
ре пожара, затронувших пять га леса, – рас-
сказывает руководитель Сийского лесо-
парка Владимир ШУМИЛОВ. – Мы с ними 
справились, хотя закон формально запре-
щает нам заниматься тушением: можно 
только «обнаруживать возгорание». Даже 
пожарный модуль с мотопомпой содержать 
не имеем права, но мы все-таки его выпро-
сили, иначе проблем не оберешься». 

По мнению Дениса Шапова, весомый 
вклад в борьбу с лесными пожарами в ре-
гионе сейчас вносят десантники-парашю-
тисты созданного в 2011 году Единого ле-
сопожарного центра (ЕЛЦ) области. 

«Хотя десантников у нас 79 человек, 
а по штату должно быть 132, – добавляет ми-
нистр. – Подготовленных людей в области 
не хватает».

Не допустить повторения прошлогодне-
го «ада» в лесах помогают вертолеты 2-го 
архангельского авиаотряда, оснащенные 
арендованными на Вологодчине приспособ-
лениями для перевозки воды. А вот полез-
ность самолетов Ил-76, оборудованных во-
досливными устройствами, у министра вы-
зывает сомнения.

«Эффективность таких самолетов близ-
ка к нулю, – заявил Шапов. – У нас мало во-
доемов, где бы могли садиться и заправ-
ляться амфибии. И потом: не знаю, с чем это 
связано, но точность сброса воды на место 
возгорания у Ил-76 невелика». 

В наследство Шапову от его предше-
ственника Юрия ТРУБИНА достался долг 
за использование самолетов-танкеров – 
150 млн рублей, при том что весь «пожар-
ный» бюджет на этот год – 192 млн. 

«Денег мало, – признается министр. – Но 
мы ведем активную работу с федеральными 
ведомствами в этом направлении». 

Между тем, по прогнозам метеороло-
гов, лето 2012-го будет таким же сухим, как 
и прошлогоднее.

Министр освоил «Путипутку» 
В Сийском лесопарке прошел день посадки леса министерством 
природных ресурсов и ЛПК Архангельской области. Подчиненные 
нового министра Дениса ШАПОВА быстро справились с задачей: 
«закопали» на участке земли у озера Жабье тысячу саженцев сосны. 
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Итак, проблема не в низких закупочных 
ценах на молоко. Наоборот, они в России уже 
выше, чем во многих странах мира. Вот дан-
ные на 2011 год: США, страны Евросоюза — 
11 рублей за литр, Белоруссия — 9—10 руб-
лей, Украина — 12 рублей, РФ — 14 рублей, 
Архангельская область — 16 рублей. 

Во многих странах государство помога-
ет предприятиям отрасли в модернизации 
производства, причем не компенсациями 
2/3 ставок рефинансирования, как у нас, а 
возмещением до 80% затрат на переобо-
рудование и новые технологии, как напри-
мер, это делается в Израиле. Именно поэто-
му даже при низких закупочных ценах на мо-
локо сельхозбизнес за границей рентабель-
ный. Наши предприятия «закредитованы» до 
предела и, похоже, не смогут «в этой жизни» 
рассчитаться с банками. Кредиты висят тяж-
ким грузом и — при высокой себестоимости 

производства молока — давят на конкурен-
тоспособность цен. 

Да, в России в 2012 году производство 
молока возросло на 7%. Но кто его будет по-
купать, если в переработке жизнь теплится 
только среди производителей цельномолоч-
ной продукции, а изготовители сыра, мас-
ла и сухого молока потихоньку вымирают, 
не зная, что делать с продукцией, произве-
денной по высокой цене? Российским пред-
приятиям молоко нужно, но не по таким це-
нам. Резерв приема есть: переработка «по-
требляет» порядка 14 млн тонн ежегодно, 
при этом 9 млн тонн ввозится из-за рубе-
жа. Российские предприятия могут исклю-
чить импорт, если закупочная стоимость сы-
рья будет ниже.

Закупочные цены на молоко в мае 2012 
года в сравнении с маем 2011-го в разных ре-
гионах России упали на 3,5—5 руб./литр (в Ар-
хангельской области на 2 рубля), и этот опас-
ный тренд сохранится. Уже в этом году в осен-
не-зимний период сельхозпроизводителям 
придется резать скот из-за диспаритета цен 
при резком росте расходов на электроэнер-
гию (на 50%) и ГСМ (на 60%). 

Согласно Доктрине продовольственной 
безопасности РФ, страна должна обеспечи-
вать себя молпродукцией собственного про-
изводства на 90%, сейчас этот показатель ра-
вен 77%. Страны Евросоюза дотируют импорт 
сыра и масла в РФ. 

В развитых странах потребление молочных 
продуктов на душу населения — 300—400 кг 
в год, тогда как в России лишь 254 кг, а в Ар-
хангельской области вообще 156 кг — вдвое 
меньше, чем рекомендует РАМН. 

Все участники всероссийского совещания 
по проблемам молочной отрасли признали, 
что при нынешних условиях катастрофа в ней 
неотвратима, если на федеральном уровне не 
будут приняты срочные меры. Прежде всего 
предлагается: ввести субсидирование в раз-
мере 5 рублей на литр товарного молока выс-
шего и первого сортов; ужесточить контроль 
за использованием вида жиров при выпуске 
продукции; разработать в рамках Таможенно-
го союза систему планирования и регулиро-
вания товарооборота для баланса интересов 
стран-участниц; включить в программу раз-
вития молочной отрасли на 2012—2020 годы 
поддержку предприятий переработки для по-
вышения конкурентоспособности российской 
молочной продукции. 

Ответные шаги — за представителями 
власти в регионах.

Владимир ПЕТРОВ, 
генеральный директор УК «Альянс-Менеджмент»

— Отдельно стоит сказать о том, что из-за высокой стоимости нату-
рального сырья многие переработчики в других регионах России ста-
ли переходить на жир немолочного происхождения — пальмовое мас-
ло: оно дешевле на 60–70%. По результатам недавнего исследования, 
проведенного Союзмолоком, 53% попавших «под микроскоп» продук-
тов содержали немаркированный (читай — контрафактный) раститель-
ный жир! Ассоциация производителей пищевых продуктов Архангель-
ска (АПППА), которую, кстати, ранее возглавлял нынешний министр АПК 
региона Юрий Гусаков, на протяжении последних лет также проводи-
ла подобные проверки. «Молочки» с растительными маслами в нашей 
области порядка 40%! Это масло, ввозимое из-за пределов области, и 
оно поступает по тендерам в учреждения бюджетной сферы!

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Технологии: Новая ЛЭП в НАО снизит цену кВт/часа

НАО — один из немногих регионов Рос-
сии, имеющих закрытую систему электро-
снабжения, без выхода на другие террито-
рии. Из-за труднодоступности большинст-
ва населенных пунктов нет единой сети и 
внутри округа. Электроснабжение 18 му-
ниципальных образований из 21 осущест-
вляется от локальных дизельных станций. 
То же самое можно сказать про теплоснаб-
жение НАО. 

Главным энергоцентром, снабжающим 
электроэнергией более половины жителей 
округа, является Нарьян-Марская электро-
станция, работающая  на природном газе. 
Сейчас генерирующее оборудование стан-
ции задействовано на «простом» цикле, т. е. 
оба блока вырабатывают только электро-
энергию. КПД «простого» цикла составля-
ет лишь 23%, поскольку выхлопные газы га-
зотурбинных агрегатов выбрасываются в 
атмосферу. Теплоснабжение Нарьян-Мара 
осуществляется локальными котельными.

Самый эффективный способ повышения 
коэффициента использования топлива — 
когенерационный цикл, при котором газо-
турбинный агрегат является источником 
как электрической, так и тепловой энергии. 
Котел-утилизатор, работающий на отходя-
щих газах газотурбинного двигателя, выра-
батывает теплоэнергию. Суммарный КПД 
такой установки составит 80%. 

Разработан масштабный инвестицион-
ный проект  по модернизации электростан-
ции Нарьян-Мара. Общая стоимость работ 
по разработке проектной и рабочей доку-
ментации, а также проведение инженерно-
геологических изысканий составит 15 млн 
рублей: это средства окружного бюджета. 
Общая стоимость проекта – 470 млн рублей, 
а срок окупаемости – пять лет. 

Второй по масштабам проект энергети-
ки округа — реконструкция системы энер-
госнабжения села Красное. Сегодня там ра-
ботает дизельная электростанция, которая 
порядком устарела и обходится местному 
бюджету довольно дорого. Кроме того, на-
селенный пункт существует изолированно 
и контролировать расходы топлива на ДЭС 
крайне сложно: практически в каждом доме 
в селе имеются снегоходы и тракторы, ра-
ботающие на дизельном топливе.  

Исходя из этих соображений, было приня-
то решение построить до Красного линию от 
Нарьян-Марской электростанции. Переход 
на централизованное энергоснабжение эко-
номически более выгоден, чем строитель-
ство новой электростанции в самом насе-
ленном пункте. Все работы, стоимость кото-
рых предварительно оценивается в 130 млн 
рублей, планируется завершить в треть-
ем квартале 2012 года. Подрядчиком двух 
проектов по модернизации энергосисте-
мы округа является ОАО «Ненецкая нефтя-
ная компания». 

Торжественный старт проектам дали 
губернатор Ненецкого автономного округа 
Игорь ФЕДОРОВ, первый заместитель руко-
водителя фракции «Единая Россия» в Госу-
дарственной Думе РФ Владимир ПЕХТИН, 
член Совета Федерации от НАО Игорь КО-
ШИН и директор ГУП НАО «Нарьян-Марская 
электростанция» Михаил ОСИНИН.

Сейчас большая часть работ по проклад-
ке воздушных линий электропередач «Нарь-
ян-Мар — Красное» выполнена. Завершен и 
один из самых сложных этапов — установ-
ка опор ЛЭП через реку Куя. Всего на линии 
протяженностью 43 километра будет уста-
новлено почти 800 опор. 

Заказчик работ — Нарьян-Марская элек-
тростанция, генеральный подрядчик — Не-
нецкая нефтяная компания. Работы по зака-
зу ННК выполняет ДОАО «Механизирован-
ная колонна № 88». Стоимость проекта оце-
нивается в 127 миллионов рублей. Срок оку-
паемости затрат на строительство соста-
вит 11 лет. Завершение работ планируется 
в сентябре 2012 года. С введением в строй 
линии электропередач в Красное не потре-
буется  завоз дизельного топлива — разве 
что на экстренный случай. Будет налажено 
стабильное энергоснабжение села Красное. 
Сегодня там производство 1 кВт/часа энер-
гии обходится в 17 рублей, тогда как новая 
ЛЭП снизит себестоимость кВт/часа до че-
тырех рублей.

«Самое главное в этом проекте — на-
дежность, потому что при электроснабже-
нии поселка будут использоваться два ис-
точника. К тому же электричество станет 
значительно дешевле: центральная стан-
ция работает на газе», — поясняет началь-
ник управления подрядных работ в об-
ласти энергетики и строительства ООО 
«Ненецкая нефтяная компания» Андрей 
ВИЛКОВ.

Энергия 
модернизации
Реконструкцию системы энергоснабжения села Красное, 
расположенного в 50 км от столицы Ненецкого автономного окурга, 
планируется завершить в III квартале 2012 года. Cтроительные 
работы выполнены более чем на 60%, готово оборудование, 
установлена большая часть опор линии, доставлены две 
трансформаторные подстанции. Мощности ЛЭП будет достаточно, 
чтобы поселок развивался и строился.  

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК
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Согласно пункту 1 статьи 3 Закона 
от 27 июля 2006 г. № 152-ФЗ «О пер-
сональных данных» (далее – Закон 
№ 152-ФЗ), любая информация, отно-
сящаяся прямо или косвенно к опре-
деленному или определяемому физи-
ческому лицу, является персональны-
ми данными. В силу же пункта 2 данной 
статьи юридическое или физическое 
лицо, самостоятельно или совмест-
но с другими лицами организующие и 
(или) осуществляющие обработку пер-
сональных данных, признаются опера-
торами. Тем самым очевидно, что по-
ложения Закона № 152-ФЗ как нельзя 
актуальны и для работодателей. Ведь 
трудовые отношения не только делают 
для него доступными многие персо-
нальные данные сотрудника, но и тре-
буют их обработки в том числе для со-
ставления отчетности, представления 
сведений о доходах, удержания и пе-
речисления налога.

Собственно говоря, статья 85 Тру-
дового кодекса прямо закрепляет, что 
информация, необходимая работо-
дателю в связи с трудовыми отноше-
ниями и касающаяся конкретного ра-
ботника, относится к его персональ-
ным данным. При этом ее получение, 
хранение, комбинирование или любое 
другое использование являются обра-
боткой персональных данных работни-
ка (ст. 85 ТК).

Так, персональные данные работни-
ка содержатся в самых различных доку-
ментах. Наиболее очевидные из них – те, 
в которых приведены Ф. И. О., дата рож-
дения, адрес регистрации, семейное по-
ложение и т. п. Иными словами, прежде 
всего речь идет о копиях паспорта, сви-
детельства пенсионного страхования, 
о личной карточке и пр. Между тем све-
дения о квалификации работника, его 
трудовом опыте, воинской обязанности, 
доходах и удержанном НДФЛ, о должно-
сти, зарплате, месте работы тоже явля-
ются персональными данными. Соответ-
ственно, к документам, содержащим их, 
относятся и трудовая книжка, и справка 
о доходах с предыдущего места работы, 
и трудовой договор, и диплом об образо-
вании и т. д. Вполне понятно, что подоб-
ные документы, а следовательно, и ин-
формация, содержащаяся в них, не мо-
гут быть просто «похоронены» в сейфе, 
чтобы не стать достоянием третьих лиц. 
В конце концов, для нормального функ-
ционировании компании, в том числе ис-
полнения обязанностей работодателя, 
доступ к различным персональным дан-
ным сотрудника как минимум необходим 
кадровой службе и бухгалтерии.

Тем не менее задача работодате-
ля – обеспечить защиту персональных 
данных работника от недобросовест-
ного их использования кем-либо или 
утраты (п. 7 ст. 86 ТК). В противном слу-
чае он может быть привлечен к ответ-
ственности по статье 13.11 КоАП, кото-
рой предусмотрены штрафные санк-
ции для юридических лиц в размере 
от 5 до 10 тысяч рублей. При этом Мин -
экономразвития уже разработан зако-

нопроект, предполагающий увеличе-
ние данной суммы ни много ни мало 
до 1 млн рублей.

Конечно, ни Закон № 152, ни Трудо-
вой кодекс не обязывают работодателя 
приобретать специальные системы и 
сейфы. Порядок хранения и использо-
вания персональных данных работни-
ков в силу статьи 87 Трудового кодек-
са устанавливается им самостоятель-
но с соблюдением требований кодекса 
и иных федеральных законов». Но со-
ответствующие правила должны быть 
оформлены документально.

ПОЛОЖЕНИЕ
О ПЕРСОНАЛЬНЫХ ДАННЫХ
В первую очередь работодатель 

должен составить внутренний доку-
мент, где будут урегулированы вопро-
сы хранения и обработки сведений о 
сотрудниках – Положение о персональ-
ных данных работников. Как показыва-
ет практика, отсутствие такого локаль-
ного акта квалифицируется как нару-
шение законодательства (постановле-
ние ФАС Московского округа от 26 ок-
тября 2006 г. № КА-А40/10220-06).

Каких-либо требований или унифи-
цированной формы положения нет; ис-
ходя из требований законодательст-
ва, основные разделы положения мо-
гут быть следующими:

– общие положения: цели и задачи 
принятия положения и вопросы, кото-
рые оно регулирует;

– состав персональных данных ра-
ботников (т. е. тех сведений, которые 
необходимы для оформления кадро-
вой документации, составления отчет-
ности в ИФНС, внебюджетные фонды 
и выполнения иных обязанностей, воз-
ложенных на работодателя законода-
тельством, а также коллективным и 
трудовыми договорами);

– обработка и передача персональ-
ных данных (цели, перечень действий, 
права и обязанности работников в этой 
сфере, порядок обработки);

– меры по обеспечению защиты 
персональных данных (где хранятся 
ПД, кто из работников имеет доступ к 
ним без дополнительного разрешения, 
как оформляется допуск к ПД иным ра-
ботникам, какие используются сред-
ства защиты информации в компью-
терах и т. п.);

– ответственность за нарушение 
норм, регулирующих обработку и за-
щиту персональных данных.

Положение утверждается прика-
зом работодателя. Затем с этим до-
кументом должны быть ознакомлены 
под расписку все работники.

Далее работодателю (только орга-
низации) необходимо назначить лицо, 
ответственное за организацию обра-
ботки ПД, например, издав соответ-
ствующий приказ (п. 1 ст. 22.1 Закона 
№ 152-ФЗ). Это может быть любой ра-
ботник компании, поскольку к уровню 
квалификации ответственного лица 
Закон № 152 никаких требований не 
выдвигает.

Обратите внимание! Все персо-
нальные данные работника следу-
ет получать от него самого. При при-
влечении в этих целях третьих лиц со-
трудника необходимо уведомить об 

этом заранее и заручиться его пись-
менным согласием. При этом работо-
датель должен сообщить работнику 
о целях, предполагаемых источниках 
и способах получения персональных 
данных, а также о характере подлежа-
щих получению персональных данных 
и последствиях отказа работника дать 
письменное согласие на их получение 
(п. 3 ст. 86 ТК).

ДОСТУП
К ПЕРСОНАЛЬНЫМ ДАННЫМ
Отдельным приказом работодате-

лю следует утвердить перечень сотруд-
ников, которым в силу их должностных 
обязанностей будет разрешен доступ к 
персональным данным. При этом соот-
ветствующие должности должны быть 
указаны в Положении о персональных 
данных. Кроме того, в приказе следует 
привести и перечень данных, которы-
ми вправе пользоваться тот или иной 
специалист.

Отдельного внимания заслуживает 
доступ к данным, которые хранятся в 
электронном виде. Во-первых, он дол-
жен быть ограничен (пароли доступа, 
другие средства электронной защиты). 
Во-вторых, нужен отдельный список 
лиц, имеющих доступ к базам данных. 
Поэтому придется составить либо еще 
один приказ, либо указать лиц, имею-
щих доступ к информации в электрон-
ном виде, в общем приказе.

Сотрудники, получившие доступ к 
персональным данным других работ-
ников, обязаны не разглашать имею-
щуюся в их распоряжении информа-
цию. Конечно, работодатель, по сути, 
не имеет возможности проследить за 
соблюдением персоналом данного 
требования, но компания может обезо-
пасить себя от претензий, если получит 
от соответствующего работника пись-
менное обязательство о неразглаше-
нии конфиденциальных данных.

СОГЛАСИЕ РАБОТНИКА
По общему правилу, обработка 

персональных данных осуществляет-
ся с согласия субъекта персональных 
данных, то есть физлица (пп. 1 п. 1 ст. 6 
Закона № 152-ФЗ). Однако для обра-
ботки персональных данных работников 
лишь в целях исполнения трудового до-
говора получать у них согласие не нужно 
(пп. 5 п. 1 ст. 6 Закона № 152-ФЗ). В ча-
стности, в этом нет необходимости при 
указании соответствующих сведений в 
кадровой документации, при переда-
че персональных данных между струк-
турными подразделениями работода-
теля и т. п. 

Однако, если предполагается ка-
кое-либо иное использование персо-
нальных данных, выходящее за рамки 
Трудового кодекса, скажем, размеще-
ние информации о сотруднике на стен-
де или интернет-сайте, то согласие его 
лучше получить.

Не нужно работодателю и уведом-
лять Роскомнадзор об обработке пер-
сональных данных. Подпунктом 1 пунк-
та 2 статьи 22 Закона № 152-ФЗ пря-
мо предусмотрено, что при обработ-
ке данных в соответствии с Трудовым 
законодательством можно обойтись и 
без уведомления.

«БК»–бухгалтеру
Мониторинг

Светлана КОТОВА

эксперт ООО «Центр
экономической информации»

БК

ФНС расставила ■
«малые» приоритеты

Федеральная налоговая служба не намерена сби-
ваться с курса по снижению налоговой и административ-
ной нагрузки на субъекты малого и среднего предпри-
нимательства. О том, что в этой части никаких измене-
ний не грядет, сообщил замглавы ФНС Даниил ЕГОРОВ, 
выступая на IV Общероссийском форуме «Развитие ма-
лого и среднего бизнеса». 

Чиновник заверил, что субъекты малого бизнеса не яв-
ляются объектами пристального внимания при проведении 
контрольных мероприятий налоговыми органами. «В план 
выездных проверок такие налогоплательщики включаются 
только в том случае, если имеются основания полагать, что 
в их действиях есть признаки схем уклонения от налогообло-
жения, либо когда организации крупного и среднего бизнеса 
используют данную категорию плательщиков для минимиза-
ции своих налоговых обязательств», – цитирует слова Егоро-
ва пресс-служба ФНС. Он уверен, что только одно это позво-
ляет говорить о том, что административная нагрузка на ма-
лый бизнес существенно снижена.

Заместитель руководителя ФНС также отметил, что оказа-
ние информационной и сервисной помощи субъектам мало-
го бизнеса также остается одним из приоритетных направле-
ний работы налоговой службы. Существующие сейчас элек-
тронные сервисы ФНС востребованы налогоплательщиками – 
это помогает при организации и ведении предприниматель-
ской деятельности, экономит время и затраты, освобождает 
от необходимости приходить в инспекцию, позволяет опера-
тивно решать назревшие вопросы. Однако работа ФНС в этом 
направлении еще далеко не закончена.

Взыскание с сотрудника ■
платы за обучение ограничено

Работник, обучающийся за счет средств работода-
теля, обязан отработать у данного работодателя опре-
деленный трудовым договором или соглашением срок. 
Однако это вовсе не означает, что если работник, полу-
чивший новые знания, досрочно уволится, с него уда-
стся взыскать всю потраченную на повышение его ква-
лификации сумму. 

Такой вывод следует из письма Роструда от 13 апреля 2012 г. 
№ 549-6-1. Чиновники обратились к положениям статьи 249 
Трудового кодекса. Данной нормой предусмотрено, что воз-
мещение затрат, связанных с обучением работника, возможно 
в случае, если работник увольняется без уважительных при-
чин до истечения срока, обусловленного трудовым договором 
или договором об обучении за счет средств работодателя. 
В Роструде считают, что включение в трудовой договор или 
соглашение об обучении положения, предусматривающего 
обязанность работника возмещать затраты по обучению не-
зависимо от срока увольнения, ущемляет права работников. 
Ведь получается, что они должны вернуть всю сумму незави-
симо от того, что какую-то оговоренную часть времени они все 
же отработали. А стало быть, на основании статьи 9 Кодекса 
столь «неравные» положения должны быть исключены из кол-
лективного (трудового) договора или соглашения. 

Иными словами, взыскать с уволившегося сотрудни-
ка можно лишь часть затрат, потраченных на его обучение. 
При этом она рассчитывается пропорционально неотрабо-
танному им времени.

«Центр экономической информации»

Кто улетит в отпуск, а кто – и нет… ■
Долги по налогам могут помешать осуществлению 

планов на отпуск. По данным ИФНС России по г.Архан-
гельску, в настоящее время в отношении нескольких ты-
сяч горожан в службе судебных приставов находятся до-
кументы о взыскании задолженности по налоговым пла-
тежам за счет имущества должника.

А это значит, что у налоговой инспекции имеются все ос-
нования для того, чтобы инициировать ограничение выезда 
за пределы страны в отношении указанных архангелогород-
цев. Данная мера активно используется на практике, а по-
этому остаться дома рискует каждый безответственный на-
логоплательщик.

Напомним, Федеральным законом «Об исполнительном 
производстве» установлено, что при неисполнении гражда-
нином в установленный срок без уважительных причин тре-
бований, содержащихся в исполнительном документе, судеб-
ный пристав-исполнитель вправе по заявлению взыскателя 
вынести постановление о временном ограничении на выезд 
должника из Российской Федерации и направить это поста-
новление в Федеральную миграционную службу.

Узнать о задолженности по налогу на имущество, транс-
портному и земельному налогам граждане могут с помощью 
online сервиса «Узнай свою задолженность». Он позволяет 
распечатать квитанции на оплату задолженности, а также 
рассчитаться с бюджетом через Интернет. 

Для получения сведений о наличии задолженности по на-
логам, уплачиваемым в связи с ведением предприниматель-
ской деятельности, можно обратиться непосредственно в 
налоговую инспекцию по адресу: г. Архангельск, ул. Адми-
рала Кузнецова, 15/1. Режим работы: понедельник, среда – 
с 8.30 до 17.45, вторник, четверг – с 8.30 до 20.00, пятница – 
с 8.30 до 16.30, вторая и четвертая субботы каждого месяца – 
с 10.00 до 15.00.

Побеспокойтесь о спокойном отдыхе заранее! Процедура 
официального отзыва решения об ограничении выезда зани-
мает значительный период времени.

ИФНС России по г. Архангельску

Код доступа: Кадровый учёт в компании

Практически любая информация, которая 
помогает идентифицировать человека, является 
персональными данными, которые подлежат 
защите от получения их третьими лицами. В том 
числе это касается работодателей, которым 
становятся известны личные данные сотрудника 
при его приеме на работу. 
Что необходимо предпринять для обеспечения 
безопасности персональных сведений?

Персональные данные: 
система защиты
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Взгляд
Советы психолога: О ложном успокоении 

Кредиты: Минимальная ставка и нулевой взнос

До 31 августа Сбербанк предла-
гает ряд условий, которые позволяют 
получить заемщикам существенную 
экономию. В частности, физлица мо-
гут оформить ипотечный кредит под 
льготную ставку в 12% годовых в руб-
лях на приобретение строящегося жи-
лья до регистрации ипотеки. Как толь-
ко клиент получит свидетельство на 
право собственности объекта недви-
жимости, кредит переоформляется по 
ставке 11% годовых в рублях. Если кли-
ент покупает построенное жилье, такая 
ставка устанавливается сразу. Макси-
мальный срок кредита – до 30 лет.

Первый взнос по кредиту состав-
ляет не менее 20% от стоимости поку-
паемой недвижимости, но возможен 
и нулевой взнос при условии залога 
иного объекта недвижимости. Ставка 
единая для всех клиентов Сбербанка, 
независимо от их категории. 

Максимальная сумма ипотечного 
кредита по акции «Ключевое предло-
жение» на территории Архангельской 
области и других субъектов Россий-
ской Федерации, за исключением Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, составля-
ет 3 млн рублей. Максимальная сум-
ма ипотечного кредита для приобре-

«Ключевое предложение» 
от Сбербанка
В рамках программы «Ипотека с государственной 
поддержкой» Сбербанк впервые проводит акцию 
«Ключевое предложение» на специальных условиях 
по жилищному кредитованию на цели приобретения 
строящегося или построенного жилого помещения 
у юридического лица (застройщика, инвестора и т. д.). 
В ходе акции клиенты Сбербанка получают возможность 
взять жилищный кредит на выгодных условиях. 

тения квартиры в Москве или Санкт-
Петербурге – 8 млн рублей. 

«Преимущества «Ключевого пред-
ложения» – минимальная ставка и ну-
левой первоначальный взнос, – ком-
ментирует сотрудник отдела по 
работе с партнерами Юлия БЕС-
ТУЖЕВА. – При этом не обязатель-
но строящийся объект недвижимо-
сти должен быть аккредитован в бан-
ке, степени готовности его наземной 
части также не имеет значения. Кроме 
того, наши клиенты могут оформить 
кредит с отлагательным условием. 
В этом случае срок действия решения 
— 120 календарных дней с даты реги-
страции кредитной заявки. 

23 июня с 11 до 16 часов мы про-
водим в Архангельске День откры-
тых дверей. Приглашаем в отделе-
ние Сбербанка, расположенное по 
адресу: Воскресенская, 99 (доп. офис 
№ 8637/0166). Наши клиенты в этот 
день смогут с помощью партнеров 
банка подобрать себе жилье». 

Подробная информация 
в офисах Сбербанка, 

по телефону 8-800-555-55-50 
и на сайте www.sberbank.ru
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По сути, мы до чертиков боим-
ся совершить ошибку. И не потому, 
что потеряем деньги, время или 
еще какие-то материальные зна-
чимости. Нам важно то, что совер-
шённая ошибка характеризует нас 
определенным образом, и вот эта 
самая характеристика нам очень 
не по душе. Никто не хочет ока-
заться тем самым «лохом», кото-
рый совершил такую глупую и на-
ивную ошибку на ровном месте. 
Признаться себе в своей неком-
петентности — это всегда болез-
ненно, особенно если дело касает-
ся сферы, в которой очень бы хоте-
лось выглядеть непогрешимо.

И этот страх развенчания соб-
ственного радужного образа за-
ставляет нас погружаться в со-
мнения. Мы ищем такой вариант 
решения, при котором наш чудес-
ный образ не пострадает, а в идеа-
ле — расцветет новыми красками. 
Часто можно поймать себя на та-
ком фокусе, что решаем мы вроде 
бы СВОЮ проблему, но правиль-
ность выбора оцениваем, глядя на 
себя чужими глазами, — мы боль-
ше сосредоточены на том, что со-
чтут правильным другие, а не то, 
что будет правильным для нас са-
мих. А в итоге выбираем действие, 
которое удовлетворит кого угодно, 
кроме самого важного для нас че-
ловека на всей Земле.

И это еще не худший вариант. 
Поступить или совершить выбор 
в соответствии с ожиданиями ок-
ружающих не больно-то здорово, 
но еще хуже — отказаться совер-
шать выбор в принципе. Можно по-
ступить по-своему, можно посту-

пить в соответствии с ожидания-
ми, а можно не поступать никак и 
просто сбежать из ситуации — от-
казаться совершать выбор или же 
совершить его формально, но при 
этом ответственность на себя не 
брать (вместо этого заранее на-
значить виновных, которые потом 
будут расплачиваться за «непра-
вильный» совет).

Ко всем этим проблемам при-
водят именно сомнения. В худшей 
форме они заставляют нас отка-
заться от выбора вообще, в более 
легкой — отказаться от СВОЕГО 
выбора в пользу чужих ожиданий, 
а в самой легкой форме — совер-
шить выбор по своему разумению, 
но все-таки остаться в тревожном 
состоянии, заранее выискивая 
себе лазейку, чтобы избежать от-
ветственности и оправдаться за 
принятое решение.

Обратите внимание на это сло-
во — «оправдаться». Именно этим 
занята наша голова, когда мы «ду-
маем» над тем, как нам поступить. 
Нам кажется, что мы изо всех мы 
стараемся трезво размышлять над 
ситуацией и ищем правильное ре-
шение, но если посмотреть внима-
тельнее, то оказывается, что ос-
новной вектор рассуждений ве-
дет в совершенно ином направ-
лении. Мы ищем не правильное и 
трезвое решение, а — «оправдан-
ное». То есть нас не волнует пра-
вильность решения как таковая, 
нас интересует, как «оправдать» 
свое желание поступить каким-то 
определенным образом. Внутрен-
ний диалог по поводу спорной си-
туации занят поиском самооправ-
дания, и ничем больше.

Да-да, в большинстве случаев, 
мы, в общем-то, отдаем себе отчет 
в том, чего хотим на самом деле. 

Но это не избавляет от сомнений, 
ведь следовать своим желаниям 
нас отучили в самом детстве. Го-
раздо важнее — поступать «пра-
вильно», чтобы сохранить благо-
пристойный вид в чужих глазах и 
не быть изгнанным из общей пе-
сочницы.

Мы размышляем над «правиль-
ным решением» и иногда — о чудо! 
— удается прийти в то счастливое 
состояние, когда отчетливо кажет-
ся, что правильный вариант най-
ден. В этот момент сердце начи-
нает колотиться (или наоборот, на-
ступает успокоение) и руки уже че-
шутся приступить к выполнению 
задуманного — ведь теперь мы 
знаем, что поступаем правильно, 
а значит, мы хорошие, мы молод-
цы и, даже если потерпим неудачу, 
выбор-то совершен правильный, а 
стало быть, ничего, кроме матери-
альных потерь, нам не грозит! Зна-
комое состояние? Приятное?

Вот к этому состоянию мы и 
стремимся прийти, когда погружа-
емся в свои думы-сомнения. Если 
нам это удается, тут же совершаем 
действие, если нет — с большой 
вероятностью отложим вопрос до 
лучших времен или закроем гла-
за и совершим выбор наобум. И 
всем нам очень бы хотелось жить 
безо всех этих сомнений — знать 
или иметь возможность выяснить, 
как поступить правильно в каждой 
конкретной ситуации.

Но категории «правильно-не-
правильно» весьма относитель-
ные, и один и тот же выбор может 
оказаться правильным с одной 
точки зрения, и категорически не-
правильным — с другой. То есть, 
проще говоря, правильных выбо-
ров не бывает вообще никогда. То-
гда как же получается так, что в от-

дельных ситуациях мы совершен-
но уверены, что нашли правильное 
решение?

Всем хочется достичь того со-
стояния, когда не будет сомне-
ний, но если это удается, зна-
чит, мы обвели себя вокруг паль-
ца — вместо правильного выбо-
ра нашли эффективное оправда-
ние своему выбору. Нашли такую 
логическую последовательность, 
с помощью которой мы сможем 
обосновать свой выбор в глазах 
тех людей, чье мнение о нем нам 
важно. Мусоля свои сомнения, мы 
выдумываем такую ложь, которая 
бы в достаточной мере сошла за 
правду. И часто это удается, по-
этому мы продолжаем это делать 
снова и снова.

Отсутствие сомнений в ситуа-
ции выбора — это ненормально. 
Сомнения обязаны быть, а если 
их нет, значит, в силу вступил ка-
кой-то качественный самообман. 
Но как тогда быть с красивыми 
идеями вроде той, что воин нико-
гда не сомневается в принятых ре-
шениях?

Противоречия тут нет. Тонкость 
в том, что существуют два типа со-
мнений: сомнение в «правильно-
сти» того или иного выбора, кото-
рое неразрешимо по своей сути, 
а значит, не может быть удовле-
творено, и второе — сомнение в 

совершенном выборе. Улавли-
ваете?

В ситуации неопределенно-
сти, когда мы точно знаем, что 
«правильного» выбора не суще-
ствует, мы тем не менее вынуж-
дены принимать решения и дей-
ствовать, не имея никаких гаран-
тий того, что выбранный путь при-
ведет к желаемому результату. Вы-
бор приходится совершать в лю-
бом случае, и вот здесь, когда ре-
шение принято, нет больше места 
никаким сомнениям. 

Да, это всегда шаг в одну из не-
известностей, но мы должны вы-
брать что-то одно, и с этого мо-
мента другие пути перестают для 
нас существовать — мы берем на 
себя ответственность реализовать 
именно ЭТОТ выбор и сомневаться 
над ним нам больше некогда. Со-
мнения о «правильности» выбран-
ного пути при этом должны остать-
ся, но отойти на задний план.

В общем, если у вас нет сомне-
ний, значит, вы в очередной раз 
себя обманули. Если же вы все еще 
отдаете себе отчет в том, что со-
мневаетесь в правильности своего 
выбора, значит, не все еще потеря-
но… Только окажите себе услугу — 
перестаньте пытаться от этих со-
мнений избавиться. Оставьте свои 
сомнения в покое, пусть пищат — 
ложки-то нет!

Бесконечные 
сомнения 
выбора

Есть такая общая и вечная для всех беда — трудность 
в совершении выбора и сопровождающие его 
сомнения. В простых ситуациях, где цена ошибки 
невелика, мы легко справляемся с задачей — в конце 
концов, не так много теряем в случае, если что-то 
пойдет не так. Но как только цена вопроса возрастает 

— в материальном и/или психологическом смысле — 
так сразу же проваливаемся в дремучие сомнения. 
Мы пытаемся понять, какой выбор в нашей 
ситуации будет правильным… забывая о том, что 
«правильность» — категория относительная.

Олег САТОВ

www.satway.ru

БК
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ОВЕН. Ваши взгля-
ды на определенную 
ситуацию сущест-

венно изменились, что по-
зволяет двигаться навстре-
чу творческому прогрессу в 
работе. Вы не можете испра-
вить других людей, но може-
те изменить свою реакцию 
на их действия. Впереди вас 
ждут как препятствия, так и 
важные достижения, не 
тратьте силы и время на уже 
свершившиеся события.

ТЕЛЕЦ. Следует 
четко разграничить 
мечты и реа льно 

достижимые цели. Если по-
ставленная задача будет 
и з н а ч а л ь н о  о б р е ч е н а 
на провал, то в ближайшей 
перспективе это серьезно 
отразится на вашем эмо-
циона льном состоянии 
и помешает преодолеть 
трудности. Старайтесь не 
променять жизненно важ-

ные цели на эфемерные 
успехи в делах не первой 
важности.

Б Л И З Н Е Ц Ы . 
Страх перед трудно-
стями, которые ви-

дятся вам, можно легко раз-
веять трезвым взглядом на 
вещи и разумной долей 
юмора. Попробуйте посмот-
реть на ситуацию со сторо-
ны – возможно, она покажет-
ся вам не такой уж безвы-
ходной. Если же и это не по-
может, отвлекитесь на вре-
мя и займитесь любимым 
делом. Возможно, вам про-
сто необходим «глоток све-
жего воздуха».

РАК. Некоторая не-
ясность в делах еще 
не повод для паники. 

Трудности, которые встрети-
лись вам по дороге и кото-
рые еще предстоит преодо-
леть, только укрепят ваше 
стремление дойти до конца. 
Если же чувствуете, что силы 
покидают вас, сделайте пе-
рерыв и отдохните – спешка 
ни к чему.

ЛЕВ. Всегда про-
ще добиться множе-
ства мелких резуль-

татов, чем окончить одно, но 
крупное дело. Вам стоит 
помнить об этом, когда вы 
попытаетесь взвалить себе 
на плечи непосильную ношу. 

Прежде чем сделать это, за-
дайтесь вопросом, не раз-
бить ли стоящую перед вами 
задачу на несколько более 
мелких дел, чтобы сэконо-
мить силы. В любом случае, 
ваши труды не останутся не-
замеченными, впрочем, как 
и ошибки.

ДЕВА. Вам может 
показаться, что кол-
леги специа льно 

«ставят вам палки в колеса» 
для того, чтобы достичь цели 

первыми, однако это не так. 
Попробуйте отбросить пес-
симистичные настроения и 
углубиться в работу, не об-
ращая внимания на дости-
жения других.

ВЕСЫ. Как только 
вы возьмете ситуа-
цию под контроль, 

вы почувствуете свою власть 
не только над обычными 
процессами, но и вещами, 
исход которых зависит от 
воли случая. Однако такие 
способности не приобрета-
ются даром – придется по-
жертвовать чем-то не менее 
ценным. Чем? Выбирать 
вам.

СКОРПИОН. Лю-
дям, склонным к из-
лишним пережива-

ниям, стоит на этот раз дер-
жать свои эмоции в узде. 
Слишком упиваясь чувством 
недавней победы, можно 
упустить из виду препятст-
вия, которые при более 
сдержанном подходе пока-
зались бы вам совершенно 
очевидными.

СТРЕ ЛЕЦ. Вам 
лучше не упускать из 
виду своих соперни-

ков – на этот раз они напали 
на след ценной дичи. Попы-
тайтесь опередить их, это 
поможет вам закрепить по-
следние успехи в работе и 
позволит поднять цену в гла-
зах начальства. Помните, не 
важно, кто начал охоту, глав-
ное – кто принес больше 
добычи.

КОЗЕРОГ. Воз-
можно, вам покажет-
ся, что земля уходит 

у вас из-под ног, а вокруг нет 
даже соломинки, чтобы за-
цепиться и спастись. К сча-
стью, это не так. Осмотри-
тесь по сторонам еще раз: 
вы упустили крайне важную 
деталь, которая не только 
спасет вас от падения в 
бездну, но и поможет пре-
взойти сослуживцев.

ВОДОЛЕЙ. Вы по-
чувствуете, что си-
туация выходит из-

под контроля, и самым не-
приятным будет ощущение 
собственного бессилия. По-
пробуйте вернуться к ис-
ходной точке и пройти дис-
танцию вновь – в данном 
случае это реальный шанс 
д о б и т ь с я  ж е л а е м о г о 
результата.

РЫБЫ. Время пе-
ремен настает для 
тех, кого посетят 

тревожные мысли о том, что 
они не смогут приспосо-
биться и выбрать подходя-
щий способ достижения це-
лей. В этой ситуации поста-
райтесь наметить план кон-
кретных действий и не раз-
мениваться по мелочам.

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 4.06–10.06

Реклама.

Афиша
Реклама

14 ИЮНЯ (чт) в 18.30, Камерный зал
«ВЕНОК ИЗ АЛЫХ РОЗ» 

Лариса СПИРАНОВА, Игорь ПЕРФИЛЬЕВ, Мария 
КРИКОРОВА, Александр СПИРАНОВ, Отар МАЛИШАВА, 

Виктор ВОРОБЬЕВ, Сергей ФОКИН, Светлана 
МАЛИШАВА, Анна ТЕЛЮКИНА, Ирина ХАЙРЕТДИНОВА. 

В программе: русская и зарубежная музыка о цветах.

18 ИЮНЯ (пн) в 18.30, Камерный зал 
Концерт органной музыки «Орган ПЛЮС»

Ирина ХАЙРЕТДИНОВА, Лариса СПИРАНОВА, Игорь 
ПЕРФИЛЬЕВ, Мария КРИКОРОВА, Александр СПИРАНОВ, 

Отар МАЛИШАВА, Виктор ВОРОБЬЕВ, Сергей ФОКИН, 
Светлана МАЛИШАВА, Анна ТЕЛЮКИНА.

21 ИЮНЯ (чт) в 18.30, Камерный зал 
Закрытие сезона 

Гала-концерт артистов Поморской филармонии 
«В ОЖИДАНИИ ЮБИЛЕЯ» 

В программе: лучшие номера прошедшего сезона.

30 ИЮНЯ (сб) в 16.00, Областной центр 
дополнительного образования (Дворец пионеров)

Турнир «БИТВА ЧЕМПИОНОВ-2012»
Международный профессиональный турнир 

по отдельным видам безэкипировочного пауэрлифтинга.

5 ИЮЛЯ (чт) в 18.30, Камерный зал 
Концерт органной музыки «Орган ПЛЮС» 

Евгений АВРАМЕНКО (орган, Москва), 
Ксения АВРАМЕНКО (флейта, Москва) 

В программе: Моцарт, Бах, Гендель, Суржиньски.

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн. – пт. : 10.00-16.30 (без перерывов)


